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Когда 
«звезды» 
не гаснут

Прославленная белорусская 
спортсменка, олимпийская 
чемпионка по спортивной 
гимнастике Антонина 
Кошель отметила свой 
знаковый юбилей.
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Глава государства в на-
чале мероприятия отме-
тил, что нынешнее засе-
дание Президиума пер-
вое, и поэтому в самом на-
чале обозначил ключевые 
приоритеты в работе ВНС 
— высшего конституцион-
ного представительного 
органа народовластия. «Я 
должен сказать то, что ме-
ня очень беспокоит в части 
Всебелорусского народно-
го собрания. Я решил про-
вести сегодня заседание 
Президиума в широком со-
ставе, поскольку нам надо
решить главный вопрос 
(может, даже не решить, 
он решен в Конституции): 
мы все должны понимать, 
что ВНС никому не долж-
но мешать работать. ВНС 
не должно довлеть над 
другими органами власти, 
ибо мы создадим сами се-
бе проблемы», — подчер-
кнул Александр Лукашен-
ко. Он отметил, что пока в 
должности Председате-
ля ВНС и Президента нахо-
дится один человек, этого, 
естественно, не произой-
дет. «Но потом мы можем
создать себе большие
проблемы», — предостерег 
Глава государства.

Президент пояснил, что 
все предложения, касаю-
щиеся отдельных аспек-
тов деятельности ВНС
(например, о структуре 
Президиума ВНС, о взаи-
модействии Председателя 
ВНС, Президиума с деле-
гатами), которые в течение 
полугода вносились на его 
рассмотрение, он решил 
вынести на обсуждение.

При этом Глава государ-
ства обратил внимание, 
что в целом место и роль 

ВНС определены Конститу-
цией. «Но это общие поло-
жения, общие требования,
общие функциональные 
обязанности ВНС, а вот в 
деталях, в конкретике у нас 
бывает наоборот», — заме-
тил Президент. И пояснил 
на примере вопросов на-
циональной безопасности: 
«Если определено, что ВНС 
принимает решения в плане
национальной безопас-
ности (война и мир и про-
чее), — это только полномо-
чия ВНС. Президент вносит
(если. — Прим. БЕЛТА), не 
дай бог, война или угроза 
войны, — собираем ВНС, 
вносим предложение, рас-
сматриваем и переводим 
страну на военные рельсы, 
если вдруг завтра война (я 
беру крайний пример)». На 
эти полномочия у Всебе-
лорусского народного со-
брания обратил внимание 
Александр Лукашенко. Та-
кой же подход, по его сло-
вам, касается и кадровых 
решений, которые находят-
ся в компетенции ВНС.

В повестку нынешне-
го заседания Президиу-
ма ВНС включены вопро-
сы взаимодействия с де-
легатами в период между
заседаниями ВНС, которые 
должны найти отражение 
в постоянном регламенте
ВНС (сейчас действует
временный регламент),
необходимость повышения

статуса председателей 
районных исполнительных
комитетов в целях уси-
ления их роли в развитии
регионов (готовится проект 
соответствующего указа), а 
также вопрос о численно-
сти судей Верховного суда.

Касательно готовяще-
гося проекта указа Прези-
дент пояснил: «Я специаль-
но его вынес, имея в виду, 
что здесь расширенное за-
седание: и губернаторы, и 
высшие должностные лица, 
имеющие отношение к фор-
мированию уровней власти
(присутствуют. — Прим. 
БЕЛТА). Вынес предложение 
о председателях местных 
исполнительных органов
— председателях рай-
исполкомов (проект указа), 
чтобы вы могли высказать 
свое мнение, прежде чем 
этот указ будет подписан.

В ходе мероприятия 
Александр Лукашенко до-
бавил еще один пункт в по-
вестку дня: «И еще один 
вопрос, который я хотел 
бы обсудить за закрыты-
ми дверями. Он не должен 
быть тайной, но мы его бу-
дем пока так обсуждать. 
Потом проинформируем 
журналистов и наше обще-
ство. Это вопросы безопас-
ности. Особенно вот в этот 
период электоральный, да 
и вообще после выборов. 
Я вас проинформирую и
внесу свои предложения».

Актуальные вопросы

Глава государства подчеркнул, что один из самых важ-
ных аспектов во время сбора подписей — это общение
членов инициативной группы с людьми. «Я бы вас очень 
просил, чтобы у вас были сконцентрированы все те
данные (которые озвучивают граждане во время сбора 
подписей. — Прим. БЕЛТА), и вы меня проинформирова-
ли, чтобы я знал, о чем люди говорят, на что надо обра-
тить внимание, — сказал Александр Лукашенко. — Это
хороший социологический срез. Лучшего не бывает. 
Только честно мне напишите, что хорошего люди сказали, 
— двумя строчками, и все остальное, что требуют люди, 
и что плохого, с их точки зрения. Это очень важно. Про-
блемы, которые тревожат людей, для меня очень важны. 
И мы будем, естественно, в этом направлении работать и
исправлять те недостатки, которые люди замечают», — 
подчеркнул Президент.

За выдвижение действующего Президента Белару-
си Александра Лукашенко на предстоящих в январе 2025 
года президентских выборах уже собрано более 1,5 млн 
подписей.

«Я очень благодарен всем вам, координаторам и тем 
группам, которые созданы в рамках инициативной группы.
Вы, не считаясь со временем, знаю, что очень аккуратно
и осторожно все это делаете. Никого не заставляете, не 
поддавливаете. Это правильно. Правильно потому, что 
нам это не нужно. Это абсолютно не нужно. И, чтобы не 
создавать потом лишних вопросов, приходится очень
аккуратно в этом направлении действовать», — сказал 
Президент. «Но по тому количеству подписей, которое вы 
собрали, — это катастрофическая работа. Я даже не ожи-
дал, что так будет», — подчеркнул белорусский лидер.

«До 6 декабря у нас сбор подписей. Поэтому еще раз 
хочу с вами посоветоваться, как мы будем действовать 
дальше. Я уже говорил о том, что, наверное, надо пре-
кратить сбор, но это будет неправильно, потому что
люди упрекнут. 6 декабря — значит, до 6 декабря мы 
где-то должны присутствовать, чтобы желающие могли
прийти и расписаться», — поручил белорусский лидер.

Оно состоялось в рамках 
29-й сессии Конференции 
сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата. 
Мероприятие прошло под 
председательством Азер-
байджанской Республики и 
представило значительный 
шаг в продвижении мер по 
борьбе с изменением кли-
мата в туристической сфере.

Министр спорта и туриз-
ма Сергей Ковальчук высту-
пил на конференции, а также

провел ряд двусторонних 
переговоров с зарубежными
коллегами.

Глава спортивного ведом-
ства вместе с первым за-
местителем министра эко-
логии, охраны окружающей 
среды и изменения климата
Республики Узбекистан 
Обиджоном Кудратовым об-
судили плодотворную работу 
в сфере туризма между стра-
нами в течение года. Стороны 
договорились о подписании 
плана совместной работы на 
2025 год, а также запланиро-
вали проведение совмест-
ной встречи в декабре на
белорусской территории.

Далее Сергей Ковальчук
провел двустороннюю 
встречу с министром куль-
турного наследия, туриз-
ма и ремесел Ирана Резой 
Амири. В ходе встречи об-
суждены вопросы наращи-
вания взаимных турпотоков
и упрощения логистики.
Достигнуты договоренности

об организации в сле-
дующем году взаимных
ознакомительных туров,
разработке дорожной карты. 

Также министр спорта
и туризма Беларуси провел
двустороннюю встречу с
заместителем министра 
туризма и индустрии го-
степриимства Республи-
ки Зимбабве Такарузой Му-
ньяньива. Достигнута дого-
воренность о подписании 
соглашения о сотрудни-
честве в сфере туризма, а 
также проведении ознако-
мительного тура для тури-
стических операторов двух 
стран. Рассмотрен ряд со-
вместных маркетинго-
вых мероприятий, которые
будут способствовать по-
вышению узнаваемости
Беларуси и Зимбабве.

Также актуальные вопро-
сы сотрудничества в сфере
туризма обсуждены с
делегациями Азербайджана 
и Бразилии.

Президент Беларуси Александр 
ЛУКАШЕНКО поздравил
с юбилеем олимпийскую 
чемпионку, председателя 
Белорусского общественного 
объединения «Ветераны 
физической культуры
и спорта» Антонину КОШЕЛЬ:

«Ваша профессиональная дея-
тельность с юных лет — яркий пример 
таланта, трудолюбия, честного служения 
спортивной гимнастике и родной Беларуси.

Благодаря твердой жизненной позиции и чемпион-
скому характеру Вы успешно реализовались не только
как спортсменка, но и как тренер, грамотный управленец
и руководитель. И сегодня все свои знания и опыт
сполна отдаете воспитанию молодого поколения, попу-
ляризации спорта и здорового образа жизни, развитию
ветеранского спортивного движения в стране», —
говорится в поздравлении.

Александр Лукашенко поблагодарил Антонину Кошель
за верность профессии и патриотизм, пожелал ей
крепкого здоровья, семейного благополучия и активного 
долголетия.
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Климатический аспект
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На днях Антонина Вла-
димировна отметила свой 
70-летний юбилей, с чем ее
поздравил и Президент
Беларуси Александр
Лукашенко. Чествовать 
олимпийскую чемпионку 20 
ноября собрались многие 
представители спортивной 
общественности. «Я просто 
выполняла свой долг и до-
стигала своих целей: заслу-
жила медаль, вышла замуж, 
родила детей, воспитывала 
внуков и продолжала рабо-
тать. Так прошла моя жизнь. 
И я счастлива, что все у ме-
ня хорошо и что вы сегод-
ня все со мной рядом, ведь 
судьбу нашей гимнастики (а 
я имею в виду ветеранов) мы
создавали вместе», — отме-
тила именинница на своем 
чествовании.

Корреспондент «СП»
побеседовала с известной 
белорусской гимнасткой
Антониной Кошель, рас-
спросив ее о многом, в том 
числе — из чего сейчас
состоят ее будни, и есть ли 
еще несбывшиеся мечты у 
олимпийской чемпионки.

— Как себя чувствуете, 
Антонина Владимировна, 
в свои золотые 70 лет?

— Замечательно! Прав-
да, кажется, что мне не 70, 
а поменьше. Вообще, время
летит очень быстро. Но все 
хорошо. Главное, чтобы 
не было хуже в семейном
плане и в плане здоровья.

— Какие планы были по 
празднованию?

— Сначала отметить эту 
дату с теми, с кем работа-
ла очень долгое время — со 
своими близкими и люби-
мыми. Руководители многих 
спортивных организаций то-
же меня хотели видеть в этот 
день, чтобы поздравить — я 
нашла возможность это сде-
лать. Приятно было ощутить 
столько внимания. Со свои-
ми родными я чуть-чуть поз-
же проведу это меропри-
ятие. Так что все идет сво-
им чередом. Дай Бог выдер-
жать эти праздники. Вообще 
я изначально планирова-
ла отметить день рождения 
тихонечко. А мне сказали: 
«Тихонечко у вас, Антонина
Владимировна, не полу-
чится». Поэтому буду отме-
чать праздник по-другому. 
Я горда тем, что люди хотят
меня увидеть, поздравить, 
пожелать добрые слова. Мо-
жет быть, не с каждым та-
кое счастье случается. Но я

рада, что вокруг меня всегда 
могут собраться и друзья, 
и руководители, и многие
другие хорошие люди.

— Всё же, несмотря на
ветеранский статус, вы
по-прежнему принимаете
участие в спортивной 
жизни Беларуси.

— Стараюсь быть актив-
ной и полезной. Я участвую 
в мероприятиях, на кото-
рые меня приглашают — это 
и сфера спортивной гим-
настики, и Президентский 
спортивный клуб, и Мини-
стерство спорта и туризма.
В общем, везде стрем-
люсь быть на переднем пла-
не. Очень много общаюсь 
с детьми. Я никогда не от-
казываюсь от предложений 
посетить и совместно про-
вести спортивные меропри-
ятия. Конечно, также в рам-
ках нашего объединения 
с ветеранами физической 
культуры и спорта мы про-
водим и встречи, и спарта-
киады, и праздники. У нас 
такая замечательная, друж-
ная, теплая семья ветера-
нов, в которой происходит 
много чего хорошего. Дай 
Бог все будут продолжать 
жить и здравствовать.

— А сами продолжаете 
поддерживать активный 
образ жизни?

— Очень много движе-
ний по дому, много ходьбы 
в моей жизни присутствует. 
Я часто езжу в родные Смо-
левичи. Есть у меня свой 
огород, люблю выращи-
вать цветы. Вот такая жизнь
веселая. Зарядку я делаю, 
так скажем, когда просыпа-
юсь в кровати. Одним сло-
вом, стараюсь держать себя
в форме. Двигаюсь много. 
Движение — это жизнь, как я 
говорю всегда.

— Как вы, Антонина
Владимировна, можете
оценить выступления

ныне действующих наших 
гимнастов?

— На недавнем между-
народном турнире по спор-
тивной гимнастике «Шелко-
вый путь» в Ташкенте много 
наших мальчиков и девочек 
получили награды. Я этим 
очень довольна. Отмечу, что 
по выступлениям есть дви-
жение вперед. Жаль только, 
что они сегодня выступают в 
основном только в Беларуси 
и России. Лишь иногда вы-
езжают на этапы Кубка мира. 
Дальше, может быть, ситуа-
ция изменится — и будет ве-
селее. Мы стараемся делать 
так, чтобы спортсмены не 
падали духом, но все равно 
иногда это случается. Когда 
в перспективе есть чемпи-
онаты Европы, этапы Кубка 
мира, строится совсем дру-
гая спортивная жизнь, ведь 
есть к чему готовиться. Поэ-
тому будем надеяться, что в 
скором будущем ситуация в 
этом плане наладится.

Я рада, что центр по спор-
тивной гимнастике «Кольца 
славы» реконструировали. 
Потому что юных желающих 
заняться гимнастикой очень 
много. И все родители ведут 
малышей к нам в залы. По-
том, конечно, кто-то уходит, 
а кто-то влюбляется в гим-
настику и остается в ней.

— Какие, на ваш взгляд, 
сейчас есть молодые
таланты в нашей спортив-
ной гимнастике?

— Для меня самое глав-
ное, чтобы были тренеры, 
которые отдают себя пол-
ностью этому виду спорта. 
Сегодня у нас в гимнастике
есть, к примеру, Виктория 
Остапенко. Она молодец. У 
нее очень много перспек-
тивных девочек, которые по-
казывают хорошие резуль-
таты. Дмитрий Баркалов,
который сейчас работает
в Бресте, тоже поднимает
уровень отечественной

спортивной гимнастики. 
Есть ребята, которые зака-
тывают рукава и работают, 
не считая времени и зарпла-
ты. Но некоторые специали-
сты фокусируются только на 
деньгах. А зарплата будет, 
когда будут результаты. Я 
рада, что появляются хоро-
шие тренеры, которые дела-
ют и будут делать большую 
гимнастику. 

— Если бы у вас была
возможность отмотать 
время назад, что бы сами 
себе пожелали на старте 
спортивной карьеры?

— Я бы ничего себе не же-
лала. Все у меня получилось 
так, как нужно. Рада, что вы-
держала в большом спорте
все нагрузки, достигла 
определенных результа-
тов, за которые не пришлось 
краснеть. Одним словом — 
ничего бы не меняла: ни в 

спортивной жизни, ни тем 
более в семейной. Все и так 
хорошо.

— Как вы любите сейчас 
отдыхать?

— Мы с мужем не прочь 
отдохнуть в санаториях. С 
семьей стараемся отме-
чать все знаковые празд-
ники, в особенности Новый 
год. Стремимся жить друж-
но, быть друг за друга горой. 
У меня ведь пять сестер, мы 
встречаемся и общаемся. 
Мои четверо внуков взрос-
леют и меняются. В следую-
щем году у нас с мужем зо-
лотая свадьба. Поэтому все 
идет своим путем и у нас, и 
у детей, и у внуков. Главное, 
чтобы все были здоровы и 
могли от жизни получать 
максимум удовольствия

Беседовала

Ксения ПЕТРОВСКАЯ

Антонина КОШЕЛЬ:
если открутить время
назад, то в своей жизни
я бы ничего не меняла

Антонина Кошель Антонина Кошель 

— олимпийская — олимпийская 

чемпионка по чемпионка по 

спортивной спортивной 

гимнастике. На гимнастике. На 

Олимпиаде-1972 в Олимпиаде-1972 в 

Мюнхене уроженка Мюнхене уроженка 

Минской области Минской области 

принесла СССР принесла СССР 

«золото», выступая «золото», выступая 

в командных в командных 

соревнованиях. соревнованиях. 

Сейчас она Сейчас она 

принимает принимает 

активное участие в активное участие в 

спортивной жизни спортивной жизни 

Беларуси, являясь Беларуси, являясь 

председателем председателем 

Белорусского Белорусского 

общественного общественного 

объединения объединения 

«Ветераны «Ветераны 

физической физической 

культуры и спорта».культуры и спорта».

Сергей КОВАЛЬЧУК поздравил 
олимпийскую чемпионку Антонину 
КОШЕЛЬ с юбилеем:

«От всего сердца примите самые
искренние поздравления с Днем Вашего
рождения, юбилеем! Этот знаменатель-
ный день – не только повод вспомнить о 
ваших выдающихся достижениях и побе-
дах, но и возможность выразить благодарность за тот 
вклад, который Вы вносите в развитие спорта.

Ваша яркая спортивная карьера оставила неизглади-
мый след в истории белорусской и мировой спортивной 
гимнастики. Будучи частью золотой команды Олимпийских 
игр 1972 года, Вы не только завоевали высшую награду для
нашей страны, но и стали источником вдохновения для 
многих молодых спортсменов. А трудовая деятельность в 
качестве тренера, спортивного функционера и руководи-
теля общественного объединения «Ветераны физической 
культуры и спорта» заслуживает самых высоких похвал.
После завершения спортивной карьеры Вы продолжили
служить спорту, передавая свой опыт и знания подрас-
тающему поколению, пропагандировать здоровый образ
жизни и поддерживать старшее поколение спортсменов.

В этот знаменательный день желаю Вам крепкого
здоровья, благополучия и неугасаемого оптимизма. 
Пусть каждый новый день приносит радость, а близкие
люди — теплоту и поддержку. Желаю Вам также
сохранить бодрость духа и энергию, чтобы продолжать 
вдохновлять нас своими достижениями и мудростью!»

Ф
о

т
о

 В
. З

Д
А

Н
О

В
И

Ч
А

Ф
о

т
о

 В
. З

Д
А

Н
О

В
И

Ч
А

е

Юбиляра поздравляет 
заместитель министра 

спорта и туризма
Александр БАРАУЛЯ 
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Высочайший уровень ма-
стерства продемонстриро-
вал Вадим Шипачёв. Фор-
вард показал результат, от-
метившись голом и тремя 
результативными переда-
чами. Впоследствии имен-
но 87-й номер «Динамо» был 
признан игроком дня в лиге.

Для динамовцев это был 
999-й матч за всю историю 
выступления в КХЛ. Сегодня 
на «Минск-Арене» состоится 
юбилейный, 1000-й. Сопер-
ник— московское «Динамо».
Грядет особенная игра!

КХЛ
АВАНГАРД — 2
ДИНАМО-МИНСК — 5
 (1:0, 1:3, 0:2)

ОМСК. 19 ноября. «G-Drive Аре-
на». 11 037 зрителей.
СУДЬИ: А.Дударов, Д.Наумов, 
А.Сысуев, Д.Шишло.
АВАНГАРД: Хомченко (57.40 — 57.47); 
Шарипзянов (к) — Систяков, Заседа 
— Касселс — Буше; Гуляев — Грант, 
Якупов — Яремчук — Рейнгардт; Со-
ловьев — Коледов, Галиев — Спунер 
— Игумнов; Мурылев — Филатьев, 
Макеев — Злодеев — Мартынов.
ДИНАМО: Тихомиров; Уэлле — Гросс, 
Волков — Пинчук — Энас; Хэмил-
тон — Мелош, Горбунов — Шипачёв 
— Мороз; Брук — Лайл, Пышкайло — 
Стась (к) — Бориков; Дюбе — Тирни — 
Т.Ковгореня; Хенкель, Липский.
ШАЙБЫ: Мартынов (Яремчук, Рейн-
гардт), 3.19 (1:0). Шипачёв (Брук, 
Пышкайло), 21.26 (1:1). Мороз (Шипа-
чёв, Волков), 30.19 (1:2). Тирни (Брук. 
Бюде), 35.22 (1:3). Грант (Рейнгардт, 
Гуляев), 36.38 (2:3). Мороз (Шипа-
чёв, Горбунов), 46.30 (2:4). Горбунов
(Шипачёв), 57.47 (2:5, п.в.).
БРОСКИ: 20 (7+7+6) — 27 (11+11+5).
ШТРАФ: 0 — 6 (2+0+4) (Шипачёв, 
Мороз, Энас).

На первой минуте матча 
удаление за игру высоко под-
нятой клюшкой заработал 
Шипачёв. Получив большин-
ство, «ястребы» организова-
ли сильный натиск на ворота 
Тихомирова. Шансы реали-
зовать «пять на четыре» были
у Спунера, Буше и Гранта — 
все эти угрозы нивелировал 
голкипер «зубров». Когда со-
ставы подравнялись, хозя-
ева все же отметились го-
лом. В завершении контр-
атаки «Авангарда» Яремчук
хорошим пасом отправил в 

прорыв Мартынова, а Игорь 
исполнил меткий «выстрел» с 
«усов» левого круга вбрасы-
вания — шайба вонзилась в 
правую «девятку» (1:0).

«Зубры» первый бросок в 
створ ворот оппонентов со-
вершили лишь по истечении 
пяти минут. Позже хорошие 
моменты отличиться были у 
Тимофея Ковгорени и Дюбе. 
Белорус совершил сильный 
бросок низом со средней 
дистанции в левый угол — 
Хомченко успел выбросить 
щиток и спас свою команду. 
Канадец перехватил шайбу в 
чужой зоне и атаковал воро-
та — голкипер «Авангарда»
снова выручил хозяев.

Во втором периоде мин-
чане смогли найти слабое 
место у соперников — та-
ковым оказалась невнима-
тельная игра омичей на соб-
ственном пятачке. Минча-
не трижды наказали «ястре-
бов» за этот недочет. Вскоре 
после перерыва Брук раз-
резающим пасом отыскал у 
ворот омичей Шипачёва, ко-
торому никто даже не попы-
тался помешать обыграть 
Хомченко. Гол получился 
красивым (1:1). Для Вадима 
он стал 294-м в матчах КХЛ. 
Россиянин вышел на чи-
стое второе место в списке 
лучших снайперов в исто-
рии лиги (первый — Сергей
Мозякин с 419 шайбами).

В середине второй тре-
ти динамовцы на высокой 
скорости разыграли кра-
сивую комбинацию: Вол-
ков отдал диагональную пе-
редачу Шипачёву под воро-
та, а тот мгновенно переа-
дресовал шайбу на левую 
штангу Морозу. 13-му но-
меру «Динамо» оставалось 
поразить открытый угол 
(2:1). Позже сольный про-
ход к владениям Хомченко 
удался у Дюбе. Канадец в 
упор атаковал ворота, после
чего произошла серия ри-
кошетов. Шайба отскочила к
Тирни, которому оставалось

подстроиться и сработать 
на добивании (3:1).

Вскоре «ястребы» оты-
грали один гол. Контратака 
омичей завершилась мощ-
ным «выстрелом» с нака-
та от синей линии от Гран-
та. Шайба попала в черенок 
клюшки Стася и от него вле-
тела в левый угол ворот (2:3).

В одном из эпизодов вто-
рого периода ярко блеснул 
голкипер «Динамо» Тихоми-
ров. За две секунды он от-
разил два коварных броска с 
ближней дистанции от Буше.

В третьей 20-минутке «зу-
бры» качественно отработа-
ли в обороне, не позволив 
соперникам огорчить Тихо-
мирова в третий раз. Дина-
мовцы в свою очередь заби-
ли еще два гола. В одном из 

эпизодов Горбунов вступил 
в борьбу за шайбу в чужой 
зоне у правого борта. «Кру-
гляш» отскочил к Шипачёву. 
Россиянин оценил ситуацию 
и отдал пас под бросок с на-
ката Морозу. Вадим попал в 
штангу, от которой шайба от-
скочила за «ленточку» (4:2). В 
концовке встречи Шипачёв 
вывел Горбунова под «вы-
стрел» по пустым воротам 
(5:2).

Дмитрий КВАРТАЛЬНОВ, 
главный тренер минского 
«Динамо»:

— Мы провели хорошую 
игру. Удачный второй пери-
од, здорово действовали в 
зоне соперника. Были в си-
туации «-1», потом повели. 
Чуть не дотерпели в конце. 
Но забили гол и довели.

— У Шипачёва оче-
редной матч-концерт —
набрал четыре очка.

— Молодец! На лавке он 
свою работу сделал, показал 
лидерские качества. Тройка 
его все-таки заиграла.

— После таких побед 
что говорите хоккеистам?

— Что-то точно скажем. 
Нам бы хотелось получить 
больше стабильности. Дол-
жен быть класс у команды. 

— Следующий матч уже 
тысячный для «Динамо» 
в КХЛ. Есть ли какой-то 
определенный настрой?

— Дата — это хорошо. У 
нас, когда даты подходят — 
все не везет. Надо нам ста-
раться, будем ломать сте-
реотипы. Тысяча игр — это 
здорово. Посмотрим.

Материалы полосы 

подготовил

Алексей ПИСЬМЕНКОВ

Турнирная таблица

(после 20 ноября)

 И В ВО/Б ПО/Б П Ш О

Западная конференция
1. Ëîêîìîòèâ ........................................... 30 19 6 2 3 83-44 52
2. Ñïàðòàê ............................................... 28 16 3 3 6 93-71 41
3. Äèíàìî-Ìîñêâà ................................... 28 14 3 3 8 82-73 37
4. ÑÊÀ .....................................................29 12 5 3 9 107-79 37
5. ÖÑÊÀ ................................................... 26 12 2 7 5 82-65 35
6. Ñåâåðñòàëü .......................................... 27 14 2 0 11 77-76 32
7. Äèíàìî-Ìèíñê ..................................... 28 13 2 2 11 81-69 32
8. Òîðïåäî ............................................... 28 9 4 5 10 94-79 31
9. Âèòÿçü .................................................29 12 1 2 14 73-74 28
10. Ñî÷è .................................................. 26 7 3 2 14 65-80 22
11. Êóíüëóíü ............................................ 28 7 2 3 16 61-107 21

Восточная конференция
1. Òðàêòîð ............................................... 27 15 3 4 5 89-61 40
2. Àâòîìîáèëèñò ...................................... 26 15 2 2 7 67-58 36
3. Àê Áàðñ ............................................... 26 13 4 1 8 75-52 35
4. Ñàëàâàò Þëàåâ .................................... 25 11 5 2 7 75-69 34
5. Ìåòàëëóðã ........................................... 30 9 6 1 14 77-76 31
6. Àäìèðàë ..............................................29 8 4 5 12 76-88 29
7. Íåôòåõèìèê ......................................... 30 7 3 8 12 61-76 28
8. Ëàäà .................................................... 26 7 3 4 12 57-64 24
9. Ñèáèðü ................................................ 26 10 0 3 13 66-78 23
10. Àâàíãàðä ............................................ 26 8 2 2 14 61-74 22
11. Áàðûñ ................................................ 28 6 3 2 17 40-82 20
12. Àìóð .................................................. 28 4 1 3 20 47-94 13

БОМБАРДИРЫ: Гусев (Динамо-Москва) — 28 (11+17), Шабанов (Трактор) 
— 27 (10+17), Порядин (Спартак) — 26 (13+13), Чехович — 26 (9+17), Бучель-
ников (оба — Витязь) — 26 (8+18).
22.11. Динамо-Минск — Динамо-Москва (19.10). 24.11. Динамо-Минск — 
Автомобилист (17.10).

Опять восторг
Шипачёва!

Хоккеисты минского «Динамо» завершили выездную Хоккеисты минского «Динамо» завершили выездную 
серию победой над «Авангардом». «Зубры» серию победой над «Авангардом». «Зубры» 
существенно превзошли соперников в движении.существенно превзошли соперников в движении.

«Бобры»
утолили
«голод»

«Динамо-Шинник» «Динамо-Шинник» 
отлично вернулся в отлично вернулся в 
игру после долгого игру после долгого 
22-дневного 22-дневного 
перерыва.перерыва.

Во вторник наша ко-
манда на выезде одер-
жала уверенную победу 
над крепким московским 
«Динамо». Набрав два оч-
ка, бобруйчане вернули
себе первую строч-
ку в турнирной таблице
Серебряного дивизиона 
на Западе в МХЛ.

МХЛ
19.11. МХК Динамо-Москва — 
Динамо-Шинник — 2:5 (Кисе-
лев, 19, Бондарь, 51; А.Яценко, 
5, 29, Чухраев, 12, Белкин, 58,
Хомченко, 58).

Подопечные Андрея 
Михалёва с первых ми-
нут включили хорошие 
скорости, стали оказы-
вать сильное давление на
соперника и быстро от-
крыли счет. Затяжная ком-
бинация в чужой зоне за-
вершилась броском Яцен-
ко от синей линии — шайба 
рикошетом от защитни-
ка хозяев влетела в ворота 
(1:0). В середине старто-
вого периода Елисеев от-
дал отличный разрезаю-
щий пас на пятачок Чухра-
еву, а тот переиграл голки-
пера (2:0). В дальнейшем 
бобруйчане немного сба-
вили обороты, но все рав-
но держали контроль над 
игрой. Во второй трети 
Яценко оформил дубль — 
Александр получил пас из-
за ворот от Ходоровича и 
мощным броском с пяти 
метров «расстрелял» цель 
(3:1). В концовке встречи 
«бобры» забили еще два 
гола с интервалом в 26 
секунд. При розыгрыше 
большинства Белкин сра-
ботал на «пятаке» на под-
ставлении после набро-
са от Шатило (4:2). Точку в 
поединке поставил Хом-
ченко, поразивший пустые
ворота москвичей (5:2).

Андрей МИХАЛЁВ, 
главный тренер 
«Динамо-Шинника»:

— Получился хороший 
матч. Здорово сыграли 
в меньшинстве, забили 
в большинстве. Неболь-
шая проблема возник-
ла во втором периоде —
на своей синей линии
начали терять шайбу.

— Насколько повлияла 
в положительную сторо-
ну трехнедельная пауза 
для команды в МХЛ?

— Половина ребят вы-
ступали в сборных. Толь-
ко семь человек трениро-
вались дома. Вышли на 
игру «голодные».

— Короткий выезд — 
всего два матча. Какие 
задачи вы поставили 
на эту выездную мини- 
серию?

— Пока мы довольны.
Впереди ведь еще 
один по единок против
«Спартака», будем к нему 
готовиться. У нас два дня 
на подготовку.

22.11. МХК Спартак — Динамо-
Шинник (18.00).
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Поединок завершился за-
тяжной серией буллитов, 
в которой сильнее оказа-
лись солигорчане. «Кроты» 
показали, что даже в тяже-
лейшей ситуации не стоит
опускать руки.

«Горняки» набирают обо-
роты. Добыв две победы над 
«нефтяниками», «Шахтер»
подтянулся к топ-6 в
турнирной таблице.

Betera-Экстралига
ШАХТЕР — 5
ХИМИК — 4
 (бул.) (0:1, 0:3, 4:0, 0:0, 1:0)

СОЛИГОРСК. 19 ноября. Ледовый 
дворец. 1 135 зрителей.
СУДЬИ: В.Наливайко, В.Шарик, 
Н.Котиков, А.Белый.
ШАХТЕР: Снытко (Анаркулов, 
36.04); Шинкевич (к) — Сазанович, 
Григоркевич — Дрозд — Малинов-
ский; Смирнов — К.Ярута, Левша — 
Фазлеев — Крикуненко; Хороман-
до — Липский, Ф.Пышкайло — Лой 
— Ажгирей; Рядченко — Голубцов — 
Новик; Колесников.
ХИМИК: Вашкевич; Садовик —
Исаев, Одиноков — Землянкин — 
Жидких; Каменьков — Храповицкий, 

Кирпиченок — Чернов — Алешин; 
Коньков — Гусаров, Аксенов — Каш-
кар — Лазаревич; Хамицевич — Вер-
тинский — Карпович; Засько, Калугин.
ШАЙБЫ: Хамицевич (Вертинский), 
2.18 (0:1). Чернов (Алешин, Кирпиче-
нок), 22.00 (0:2). Лазаревич (Аксенов, 
Кашкар), 31.25 (0:3). Каменьков (Чер-
нов), 36.04 (0:4). Ажгирей (Лой), 44.17 
(1:4). Ф.Пышкайло (Григоркевич, Го-
лубцов), 46.48 (2:4, 5х4). Голубцов 
(Григоркевич, Фазлеев), 48.13 (3:4, 
5х4). Дрозд (Липский, Хоромандо), 
57.02 (4:4).
БУЛЛИТЫ: Одиноков — 0:1. Кри-
куненко — 0:1 (голкипер). Землян-
кин — 0:1 (голкипер). Фазлеев — 0:1 
(голкипер). Алешин — 0:1 (голкипер). 
Левша — 1:1. Чернов — 1:1 (промах). 
Григоркевич — 2:1. Жидких — 2:2. 
Дрозд — 2:2 (голкипер). Левша — 2:2
(промах). Алешин — 2:2 (голкипер). 
Григоркевич — 3:2. Одиноков — 3:2 
(голкипер).
БРОСКИ: 42 (10+10+19+3) — 28 
(9+16+3+0).
ШТРАФ: 6 (2+4+0+0) (Шинкевич, Го-
лубцов, Григоркевич) — 8 (2+0+6+0) 
(Аксенов, Гусаров, Кирпиченок — 4).

Слабая игра «Шахтера» в 
обороне вылилась в четыре
«пробоины». Хоккеисты
«Химика» все свои шай-
бы забросили в формате
«пять на пять». К голам в
ворота Снытко приводили
либо проигранная борьба на 

пятачке, либо броски с дис-
танции при перекрытом об-
зоре у голкипера. После ре-
зультативного «выстрела» от 
Каменькова от синей линии 
на табло загорелись цифры 
4:0. Тренеры «Шахтера» ре-
шили заменить вратаря, от-
правив в бой только-только 
недавно вернувшегося в ко-
манду Анаркулова. Решение 
оказалось правильным.

В третьем периоде «горня-
ки» завладели инициативой. 
У хозяев не угасла вера в то, 
что игру можно спасти. До-
статочно быстро им удалось 
сократить отставание в счете
до минимума. Сначала
Ажгирей выиграл борьбу за 
позицию и сработал на замы-
кании после паса из-за во-
рот от Лоя (1:4). Затем Федор 
Пышкайло подкорректиро-
вал полет шайбы и преобра-
зовал в гол наброс от синей 
линии от Григоркевича (2:4). 
Позже Григоркевич вновь 
атаковал ворота Вашкеви-
ча с дистанции, а Голубцов 
после отскока от голкипера 
оказался на добивании (3:4). 
В концовке трети паритет на 
табло восстановил Дрозд. 
«Кроты» устроили очередной 
навал на ворота «Химика» — 
именно Сергей добил шайбу
в правый угол ворот после 
сейва Вашкевича (4:4).

В итоге победитель матча
определился в серии бул-
литов. После пяти попыток у 
каждой из команд была ни-
чья — 2:2. У «нефтяников» от-
личились Одиноков и Жид-
ких, у «кротов» — Левша и 
Григоркевич. Когда дело до-
шло до седьмых (!) бросков, 
то Григоркевич смог во вто-
рой раз переиграть голки-
пера, а Одиноков про играл 
дуэль Анаркулову. Итог — 
эффектная волевая победа 
«Шахтера».

Ярослав ЧУПРИС, главный 
тренер «Шахтера»:

— Можно сказать, что 
матч разделился не на три 
периода, а на два: сначала 
первый-второй, затем тре-
тий. Мы уступали 0:4, пол-
ностью провалили вторую 
20-минутку. Вышли на нее 
расхлябанными, хотя пер-
вая треть получилась более-
менее неплохой. Во втором 
периоде все пошло не так. В 
перерыве спокойно погово-
рили, без паники. Постави-
ли перед собой задачу вы-
играть третий период. Мы 
успешно ее выполнили, оты-
грались с 0:4. Сказал ребя-
там, что, несмотря на воз-
раст, в этой игре каждый 
может стать лидером — так 
и случилось. Парни вышли,

реализовали два боль-
шинства. Влад Рядченко
заработал, и мы забили два 
гола, вернулись в игру и 
сравняли счет.

— Победа в первом 
матче с крупным счетом 
6:0 добавила «Шахтеру»
излишней уверенности?

— Это не была излишняя 
уверенность. Мы провели 
хороший матч, но после та-
ких встреч часто случаются 
тяжелые игры. Я настраивал 
команду, и ребята вышли не 
спустя рукава. К сожалению, 
мы пропустили глупый, не-
лепый гол. Второй период 
провалили. Не знаю, с чем 
это связано, но мы разбе-
ремся. Главное, что мы не 
опустили руки и коллектив 
живет — это здорово.

Станислав КОРОБОВ, 
главный тренер 
«Химика»:

— Команде соперника — 
поздравления с победой. 
Молодцы, вытащили игру. 
Мы же, в свою очередь, про-
вели 40 минут идеально. Не 
особо позволяли «горня-
кам» создавать моменты, 
сами забили несколько хо-
роших голов. Как известно, 
матч состоит из трех пери-
одов. Не в первый раз про-
исходит так, что мы ведем в 
счете на три-четыре шайбы,
но, видимо, некоторым не 
доходит или просто напле-
вать на команду, поэтому
мы отдаем свои матчи
и очки, считая, что они
кому-то нужнее.

— Получается, после 
двух периодов поверили 
в победу?

— Нет, не поверили... Не 
могу объяснить, что про-
исходит в третьем перио-
де. Мы получили одно уда-
ление в первых двух пери-
одах, а в третьем началось: 
одно, второе, третье — про-
пускаем голы в меньшин-
стве, что ломает всю игру.
Ребятам нужно задуматься, 
так нельзя поступать.

Материалы полосы 

подготовил

Алексей ПИСЬМЕНКОВ

«Кроты» выбрались из «ямы»

18.11. Славутич — Могилев — 3:1 (Курдин, 32, Воробьев, 33, Куянов, 60; 
Логунов, 17). Локомотив — Авиатор — 2:1 (Гильманов, 45, Буйко, 53; Раз-
вадовский, 4). Неман — Динамо-Молодечно — 4:1 (Андрющенко, 6, Ку-
лиев, 10, Боярчук, 15, Юзбашян, 31; Масилевич, 49). 19.11. Гомель — Ме-
таллург — 2:1 (ОТ) (Анохин, 20, Елисеенко, 61; Геращенко, 54). Витебск 
— Лида — 2:1 (Гончаров, 22, В.Сушко, 36; Спешилов, 49). Брест — Юность 
— 1:6 (Шелег, 30; Кулагин, 8, Китаров, 10, 14, П.Воронов, 38, Косоренков, 
47, Колышкин, 52). 20.11. Славутич — Могилев — 3:1 (Полькин, 10, Сав-
ченко, 24, Носков, 25; Новрузов, 21). Локомотив — Авиатор — 2:1 (ОТ) 
(Савельев, 41, М.Мельников, 61; Ковалевич, 28). Неман — Динамо-Моло-
дечно — 4:2 (Андрющенко, 3, Поддубный, 5, Авраменко, 12, Клопов, 26; 
Д.Мельников, 18, Каракулько, 35).

 И В ВО/Б ПО/Б П Ш О
1. Äèíàìî-Ìîëîäå÷íî .............................. 24 14 5 0 5 80-55 38
2. Þíîñòü ................................................ 24 15 2 3 4 82-49 37
3. Âèòåáñê ............................................... 24 15 0 3 6 78-49 33
4. Ãîìåëü ................................................. 24 10 3 6 5 66-52 32
5. Íåìàí ................................................. 24 14 2 0 8 80-59 32
6. Ìåòàëëóðã ........................................... 24 11 4 1 8 72-63 31
7. Áðåñò................................................... 24 12 3 1 8 85-67 31
8. Øàõòåð ................................................ 24 9 5 0 10 57-47 28
9. Õèìèê .................................................. 24 7 1 9 7 56-64 25
10. Ëîêîìîòèâ ......................................... 24 5 6 2 11 47-65 24
11. Ñëàâóòè÷ ............................................ 24 9 2 1 12 58-73 23
12. Ëèäà .................................................. 24 5 3 6 10 46-60 22
13. Ìîãèëåâ............................................. 24 4 2 1 17 59-89 13
14. Àâèàòîð ............................................. 24 0 0 5 19 36-109 4

БОМБАРДИРЫ: Демченко (Юность) — 27 (10+17), Стефанович (Метал-
лург) — 25 (16+9), Андрющенко — 24 (8+16), Поддубный (оба — Неман) — 
24 (6+18).
23.11. Динамо-Молодечно — Локомотив (13.00), Металлург — Славутич 
(17.00), Авиатор — Могилев (17.00). 24.11. Химик — Витебск (13.00), Лида 
— Неман (14.00), Юность — Шахтер (15.10), Гомель — Брест (17.00). 25.11. 
Металлург — Славутич (17.55), Авиатор — Могилев (19.00), Динамо-Моло-
дечно — Локомотив (20.10).

Потрясающий камбэк выдали хоккеисты Потрясающий камбэк выдали хоккеисты 
«Шахтера» в матче против «Химика». После«Шахтера» в матче против «Химика». После
двух периодов «горняки» горели 0:4, однакодвух периодов «горняки» горели 0:4, однако
в заключительной трети ввязались в погонюв заключительной трети ввязались в погоню
и сравняли счет.и сравняли счет.

Вчера белорусы срази-
лись с командой Москвы 
в четвертьфинале. Матч
завершился после подпи-
сания номера в печать.

Территория хоккея U-15
18.11. Северо-Западный ФО — 
Беларусь — 5:4 (ОТ) (Вилков, 8,
Воронков, 18, 62, Николаев, 19, Про-
шкин, 42; Чернявский, 4, 41, 58,
Титов, 17).

Зрелищный матч, в кото-
ром наши ребята не раз про-
являли характер. В концовке 
подопечные Дмитрия Явор-
ского смогли достать со-
перников и перевести игру в 
овертайм. Черняковский сы-
грал на подборе под воро-
тами российской команды и 
добил шайбу в ближний угол 
после броска Миронова
(4:4). Для Кирилла это был 
третий гол в матче!

Овертайм же белорусы
начали в меньшинстве. 
Буквально сразу же после
выхода удаленного игрока 

на лед, хоккеисты северо- 
западного ФО забросили 
победную шайбу (5:4).

20.11. Уральский ФО — 
Беларусь — 7:0 (Капенкин, 
5, Тетин, 8, Кривохижин, 16, 
Силаев, 23, 55, Бащенко, 31, 
Юрков, 50).

Поединок с Уральским 
ФО у нашей команды не 
задался. Соперники ча-
ще контролировали шайбу 
и вы игрывали большое ко-
личество единоборств. Как 
итог, в среду подопечные 
Дмитрия Яворского так и не 
познали вкус гола. Итог —
разгромное поражение (0:7).

Внимание на Минск
и Альметьевск

Сегодня в двух горо-
дах возьмут старт турниры 

«Территория хоккея» U-14 и 
U-16.

В столице нашей стра-
ны матчи примет «Чижов-
ка-Арена». Наша сборная 
под руководством Андрея 
Заливако сыграет в одной 
группе с Южным ФО, Мо-
сквой, Сибирским ФО и 
Санкт-Петербургом. Второй 
квинтет составили команды
Северо-Западного ФО, 
Уральского ФО, Дальне-
восточного ФО, Централь-
ного ФО и Приволжского 
ФО. Тремя первыми сопер-
никами белорусов станут 
Южный ФО (сегодня, на-
чало в 18.15), Москва (зав-
тра, 18.15) и Сибирский ФО
(воскресенье, 18.15).

В состав сборной Беларуси U-14 
вошли 23 хоккеиста: вратари — 

Ярослав Еромчик (СКА-Стрельна, 
Россия), Богдан Климович («Дина-
мо-Джуниверс»), Ярослав Горба-
цевич (Школа им. Р.Салея); защит-
ники — Евгений Царикевич («Ди-
намо-Джуниверс»), Артем Царев 
(Школа им. Р.Салея), Марк Луком-
ский, Ярослав Наливайко (оба — 
«Юность»), Тимур Шкраба («Шах-
тер»), Роман Каштелян («Бере-
за»), Леонид Дорошкин («Гомель»), 
Тарас Кириченко (СДЮШОР им. 
Л.В.Новожилова); нападающие — 
Кирилл Орловский («Неман»), Миха-
ил Рог, Иван Никифоров, Роман Ши-
ло (все — Школа им. Р.Салея), Алек-
сандр Пашкевич («Береза»), Андрей 
Карпекин, Иван Лемешевский, За-
хар Сас (все — «Динамо-Джуни-
верс»), Арсений Каменецкий, Са-
велий Бельский (оба — «Юность»),
Мирослав Колоницкий («Пираньи»), 
Артем Кульчицкий («Брест»).

 ► Сборная Беларуси U-16 
выступит в Альметьевске 
под руководством опытно-
го тренера Алексея Лож-
кина. Наша команда попа-
ла в одну группу с Москвой, 

Приволжским ФО, Сибир-
ским ФО и Северо-Запад-
ным ФО. Календарь на бли-
жайшие дни выглядит так: 
пятница — дуэль с Москвой 
(11.00), суббота — игра с 
Приволжским ФО (17.00), 
воскресенье — поединок 
против Северо-Западного 
ФО (11.00).

В состав нашей дружины во-
шли 23 игрока: вратари — Ярос-
лав Потемкин («Динамо-Джуни-
верс»), Матвей Будай («Юность»), 
Андрей Забава («Витязь», Россия); 
защитники — Иван Драпиков-
ский (Беларусь U-17), Илья Паль-
чик («Брест»), Иван Легкий («Ме-
таллург»), Андрей Шламков («АКМ-
Новомосковск», Россия), Иван Су-
щинский, Алексей Сансевич, Тимур 
Терешко (все — «Динамо-Джуни-
верс»), Никита Новожилов («Лида»); 
нападаю щие — Данила Кулинко-
вич, Артур Жук, Александр Гулен-
ков (все — «Юность»), Александр 
Глинкин («Трактор», Россия), Матвей 
Суслов («Пираньи»), Василий Хо-
мич («Химик», Россия), Егор Аксюто,
Богдан Саратовкин, Никита Кар-
пеев, Богдан Топик (все — «Дина-
мо-Джуниверс»), Евгений Громыко
(«Шахтер»), Владислав Лихачев 
(«АКМ-Новомосковск», Россия).

Сочинские «качели»

Сборная Беларуси U-15 завершила групповой раунд турнира «Территория хоккея» в Сочи на четвертом месте. В двух последних 
матчах наши парни потерпели поражения. Сначала в овертайме от соперников из Северо-Западного ФО (4:5), затем в основное 
время от Уральского ФО (0:7). Итог — 3 очка в активе после четырех игр.
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— Недавно ты в составе
сборной Беларуси U-17 
стал серебряным призе-
ром Кубка «Президент-
ского спортивного клуба».
Было полезно сменить 
обстановку, побывать на 
родине?

— Да, это очень здорово.
Увиделся с родными.
По играл вместе с парнями, 
которых очень давно знаю 
— это мои друзья. Получил
хорошие эмоции. Рад, что 
побывал в Минске.

— Второе место на Куб-
ке «ПСК» — для тебя это 

значит положительный 
результат?

— Есть небольшое огор-
чение. Из-за поражения от 
россиян. К середине мат-
ча вели со счетом 3:1, но не 
удержали преимущества. 
Так что результат, скажу так, 
удовлетворительный. Для 
нас все могло сложиться 
лучше. Но могло и хуже.

— Главная сенсация 
турнира — это победа ва-
шей команды над сборной 
Беларуси U-18. Обыграли 
старших. Расскажи, как 
вам удалось это сделать?

— Если честно, после 
матча у нас не было какой-то 
особенной эйфории. Про-
сто немного порадовались 
и сразу начали готовиться
к следующему поединку.
Так получилось, что все
парни из нашей сборной хо-
рошо сделали свою работу 
на площадке. Это привело к 
победе.

— Ты почувствовал, что 
противостояние сборных 
U-17 и U-18 имеет принци-
пиальный характер?

— Да, есть немного. В на-
шей команде всем хотелось 
доказать, что мы не хуже, 
чем ребята постарше. Полу-
чилось, обыграли их. Жаль, 
что во втором матче на тур-
нире против сборной Рос-
сии у нас все сложилось 
не так хорошо… В послед-
нем поединке против казах-
станцев сыграли здорово,
забрали победу.

— Тебе было интересно 
выступать на домашнем 
турнире?

— Конечно. Спасибо ор-
ганизаторам, все прошло 
на высшем уровне. Мне
понравилось. Соперники 
были сильными. Собрались 
лучшие парни своего воз-
раста их трех стран. Играть 
против каждой команды 
было тяжело и интересно. 
Теперь буду ждать следую-
щий сезон, чтобы в ноябре 

еще раз приехать на Кубок 
«ПСК».

— Каковы твои дальней-
шие цели на сезон?

— Хочется попасть в
команду МХЛ. А еще — вы-
играть юношеский чемпио-
нат России с ребятами 2008 
года рождения.

— Ведь ты уже привле-
кался в состав «Омских 
ястребов».

— Да, но только на трени-
ровки. Пока еще не провел 
ни одного матча в МХЛ.

— Какие впечатления 
от работы с «Омскими
ястребами»?

— Чувствуется, что уро-
вень у команды высокий. 
Есть парни, которые на три-
четыре года старше ме-
ня. Тренировки проходят на 
очень высоких скоростях — 
это сразу чувствуется. Ребя-
та быстрее думают, быстрее 
двигаются. Силовая борьба 
жестче. Там все по-другому.

— Расскажи, как ты
оказался в Омске?

— Сейчас пошел третий 
сезон, как я играю в России. 
Меня туда позвали. Помню, 
как мы вместе с родителя-
ми все обдумали и приняли 
решение, что стоит попро-
бовать. Все-таки в Омске 
хорошие условия для раз-
вития хоккеистов, высокий 
уровень. Поначалу мне было 

тяжело. Прежде всего из-за 
отъезда от родных. Но про-
шло где-то два месяца, и я 
привык.

— Ожидания совпали с 
реальностью?

— Да. У «Авангарда» очень 
хорошая Академия хоккея. В 
ней работают высококласс-
ные специалисты. Отноше-
ние к игрокам отличное. Все 
на высочайшем уровне — 
школа, проживание. Очень 
удобно.

— Можешь оценить, 
как ты поменялся за два
года?

— Повзрослел. Стал са-
мостоятельнее. Теперь при-
нимаю более взвешенные 
решения. В том числе на 
хоккейной площадке.

— Видишься ли ты с 
бело русским форвардом 
Игорем Мартыновым из 
«Авангарда»?

— Нет, не доводилось. 
Кстати, он является одним 
из моих любимых хоккеи-
стов.

— Кто еще нравится?

— Из мировых звезд — 
это Сидни Кросби.

— Видно, что ты ценишь 
именно очень быстрых 
игроков…

— Так и есть. Думаю, что 
скорость — это также и од-
но из моих сильных качеств.

НХЛ
Белорусский форвард 

«Вашингтона» Алексей Про-
тас отметился голом в мат-
че против «Юты». Воспитан-
ник витебской школы хок-
кея огорчил соперников в 
середине третьего перио-
да. Получив передачу от Эн-
де Манджапане на входе в 
чужую зону, Протас на ско-
рости заехал в правый круг 
вбасывания и совершил бро-
сок в «домик» голкиперу. По-
единок завершился победой 
«Кэпиталз» со счетом 6:2.

КХЛ
Минское «Динамо» станет 

одним из участников чем-
пионата КХЛ по хоккею 3х3. 
Новый турнир планируют

запустить в декабре. Так-
же в борьбу вступят «Аван-
гард», «Барыс», магнитогор-
ский «Металлург», «Сала-
ват Юлаев», «Ак Барс», «Си-
бирь» и «Трактор». Финал 
соревнований состоится
13 июля 2025 года.

 ► Гол форварда минского 
«Динамо» Сэма Энаса занял 
четвертое место в рейтинге 
лучших шайб недели КХЛ. 
Американец в матче про-
тив «Витязя» красиво вые-
хал на пятачок и на долгой 
паузе вынудил ошибиться 
голкипера, после чего по-
разил открытый угол ворот. 
Этот гол стал для «зубров»
победным в матче.

 ► Сейв голкипера минского 
«Динамо» Егора Вельмаки-
на в матче против «Витязя» 
занял шестое место в рей-
тинге топ-10 спасений неде-
ли КХЛ. В третьем периоде

поединка вратарь триж-
ды выручил команду за не-
сколько секунд — отразил 
«выстрел» с дальней дис-
танции и сразу же справился 
с двумя кряду добиваниями.

Третье место в рейтин-
ге занял сейв белоруса из
«Северстали» Константина
Шостака в дуэли против 
«Спартака». «Красно-бе-
лые» убежали в контратаку 
«два в ноль». Иван Морозов 
замыкал пас на дальнюю 
штангу, однако Шостак бро-
сил клюшку в правый угол, и 
та преградила путь шайбе в 
ворота.

 ► Белорусский форвард 
СКА Владимир Алистров от-
метился голом в матче про-
тив «Амура». На 4-й минуте 
встречи он открыл счет. В хо-
де атаки «армейцев» Арсе-
ний Грицюк отдал короткий 
пас Алистрову под бросок с 

«вершины», а тот с ходу запу-
стил шайбу в левую «девят-
ку». Поединок завершился 
победой СКА со счетом 6:3.

ВХЛ
Белорусский форвард 

Евгений Оксентюк поки-
нул «Тамбов». Хоккеист 
отыграл за команду шесть
поединков, результативными
баллами не отметился.

BETERA-ЭКСТРАЛИГА
Нападающий Никита Си-

роткин стал игроком «Гоме-
ля». Нынешний сезон хок-
кеист начинал в «Олимпии» 
из ВХЛ, провел 13 матчей 
без результативных бал-
лов. За плечами у форвар-
да есть опыт выступления 
в КХЛ за магнитогорский
«Металлург» и «Адмирал».

 ► Нападающий Денис 
Сергушкин присоединился 

к «Лиде». Текущий сезон он 
начинал в рядах «Гомеля», 
где в 18 поединках набрал 8 
(4+4) очков.

 ► Голкипер Владлен Ки-
бо перебрался из «Шахте-
ра» в «Славутич». В составе 
«кротов» он принял участие 
в семи поединках, отразив 
в них 92,7% бросков. Вра-
тарь Егор Ильченко покинул
смоленский клуб.

ДЕТСКИЙ ХОККЕЙ
В России готовятся за-

пустить новый турнир для 
игроков не старше 16 лет — 
Кубок России. Первый ро-
зыгрыш пройдет в сезоне- 
2025/26. Одной из команд-
участниц соревнований ста-
нет «Динамо-Джуниверс».

Материалы полосы 

подготовил

Алексей ПИСЬМЕНКОВ

новости

В начале ноября в Минске состоялся Кубок В начале ноября в Минске состоялся Кубок 

«Президентского спортивного клуба» по хоккею. «Президентского спортивного клуба» по хоккею. 

В турнире поучаствовали многие юные таланты, В турнире поучаствовали многие юные таланты, 

обладающие большим потенциалом. Один из них обладающие большим потенциалом. Один из них 

— 16-летний белорусский форвард из системы — 16-летний белорусский форвард из системы 

«Авангарда» Роман ЛАМАН. Корреспондент «Авангарда» Роман ЛАМАН. Корреспондент 

«СП» побеседовал с нападающим о Кубке «ПСК», «СП» побеседовал с нападающим о Кубке «ПСК», 

жизни в Омске и дальнейших целях.жизни в Омске и дальнейших целях.

Роман ЛАМАН:Роман ЛАМАН:

взвешенноевзвешенное
решениерешение

Ф
о

т
о

 h
o

c
k

e
y

.b
y

Ф
о

т
о

 h
o

c
k

e
y

.b
y



7№ 89 (13944) Пятница, 22 ноября 2024 г. Спортивная панорама |Спортивная панорама |  ФутболФутбол

Доселе «золото» Лиги на-
ций покорялось лишь трем 
дружинам: Португалии 
(2019), Италии (2021) и Испа-
нии (2023). В нынешнем ро-
зыгрыше турнира главным 
фаворитом выглядит «Крас-
ная фурия». За послед-
ние полгода испанцы доби-
лись триумфа на ЕВРО-2024 
и на Олимпиаде в Париже,
показав пришедшийся мно-
гим по вкусу яркий атакую-
щий футбол. Групповой ра-
унд Лиги наций пиренейцы 
завершили в таком же ключе 
— в результативной «пере-
стрелке» добыли победу над 
швейцарцами (3:2).

Игра для сборной Испании 
складывалась тяжело. Важно
отметить, что команда

Луиса де ла Фуэнты была 
представлена далеко не в 
оптимальном составе.

До перерыва у футболи-
стов «Красной фурии» все 
было под контролем. По
истечении получаса игры 
пиренейцы открыли счет. 
Педри не реализовал пе-
нальти, но его товарищи 
здорово сработали на под-
боре. После удара Уильямса 
Фройлер вынес мяч с «лен-
точки», но тут как тут на до-
бивании оказался Пино (1:0). 
В середине второго тайма 
«крестоносцы» восстанови-
ли статус-кво. Монтейру су-
мел оставить не у дел сразу 
двоих оппонентов (Грималь-
до и Паредеса) и с близкой
дистанции закатил мяч

между ног Санчесу (1:1). 
Вскоре Хиль вновь вывел 
«Красную фурию» вперед. 
Бриан пытался исполнить 
«прострел» во вратарскую 
зону — мяч попал в Монтей-
ру. Футболист «Жироны» мо-
ментально исправил свою 
ошибку, эффективно сра-
ботав в отборе. На этот раз 
Хиль решил пробить сам в 
дальний угол и не прогадал 
(2:1). Когда основное вре-
мя матча уже истекало, Ру-
ис сбил в своей штрафной 
Зачири. Сам пострадавший 
реализовал пенальти (2:2). 
Однако испанцы все же вы-
рвали победу, забив решаю-
щий гол на третьей компен-
сированной минуте. Сара-
госа ворвался в штрафную 
«крестоносцев» и сильно
получил по ногам от Сьеро. 
Судья указал на «точку», сам 
пострадавший мощным уда-
ром запустил мяч в левый 
угол ворот (3:2).

«Я очень доволен этим 
матчем. Футбол — это
прежде всего игра, и многие 
команды обладают очень 
высоким классом. Потому я 
хочу похвалить свою коман-
ду за качества, которые она 
показала, чтобы победить 
такого хорошего соперни-
ка, как сборная Швейцарии. 
Парни знали, как добить-
ся результата, и это не мо-
жет не радовать», — отметил
после поединка Луис де ла 
Фуэнта.
ИСПАНИЯ (4+3+3): Ремиро
(Санчес, 46) — Мингеса, Кубарси,
Паредес, Гримальдо — Педри 

(Барриос, 79), Касадо, Руис — Пи-
но (Сарагоса, 69), Мората (Омо-
родион, 46), Уильямс (Хиль, 60).

ЛИГА НАЦИЙ
Итоговое положение

Лига «А»

Группа 1

18.11. Хорватия — Португалия 
— 1:1 (Гвардиол, 66; Феликс, 33). 
Польша — Шотландия — 1:2 (Пент-
ковски, 59; Макгинн, 3, Робертсон, 
90+3).

 И В Н П М О

1. Ïîðòóãàëèÿ .............6 4 2 0 13-5 14
2. Õîðâàòèÿ ................6 2 2 2 8-8 8
4. Øîòëàíäèÿ .............6 2 1 3 7-8 7
5. Ïîëüøà...................6 1 1 4 9-16 4

Группа 2

1. Ôðàíöèÿ .................6 4 1 1 12-6 13
2. Èòàëèÿ ...................6 4 1 1 13-8 13
3. Áåëüãèÿ ..................6 1 1 4 6-9 4
4. Èçðàèëü ..................6 1 1 4 5-13 1

Группа 3

19.11. Венгрия — Германия — 0:1 
(Нмеча, 76). Босния — Нидерланды 
— 1:1 (Демирович, 67; Бробби, 24).

1. Ãåðìàíèÿ ................6 5 1 0 18-3 16
2. Íèäåðëàíäû ...........6 2 3 1 13-7 9
3. Âåíãðèÿ ..................6 1 2 3 3-11 5
4. Áîñíèÿ ...................6 0 2 4 4-17 2

Группа 4

18.11. Сербия — Дания — 0:0.
Испания — Швейцария — 3:2 (Пи-
но, 32, Хиль, 68, Сарагоса, 90+3-п;
Монтейру, 63, Зекири, 85-п).

1. Èñïàíèÿ .................6 5 1 0 13-4 16
2. Äàíèÿ .....................6 2 2 2 7-5 8
3. Ñåðáèÿ ...................6 1 3 2 3-6 6
4. Øâåéöàðèÿ .............6 0 2 4 6-14 2

Лига «В»

Группа 1

19.11. Чехия — Грузия — 2:1 
(Шульц, 3, Гложек, 24; Микаутад-
зе, 60). Албания — Украина — 
1:2 (Байрами, 75-п; Зинченко, 5,
Яремчук, 10).

1. ×åõèÿ .....................6 3 2 1 9-8 11
2. Óêðàèíà ..................6 2 2 2 8-8 8
3. Ãðóçèÿ ....................6 2 1 3 7-6 7
4. Àëáàíèÿ ..................6 2 1 3 4-6 7

Группа 2
1. Àíãëèÿ ....................6 5 0 1 16-3 15
2. Ãðåöèÿ ....................6 5 0 1 11-4 15
3. Èðëàíäèÿ ...............6 2 0 4 3-12 6
4. Ôèíëÿíäèÿ .............6 0 0 6 2-13 0

Группа 3
1. Íîðâåãèÿ ................6 4 1 1 15-7 13
2. Àâñòðèÿ ..................6 3 2 1 14-5 11
3. Ñëîâåíèÿ ................6 2 2 2 7-9 8
4. Êàçàõñòàí ...............6 0 1 5 0-15 1

Группа 4

19.11. Черногория — Турция — 3:1 
(Крстович, 29, 45, 73; Йылдыз, 37). 
Уэльс — Исландия — 4:1 (Каллен, 
32, 45+1, Джонсон, 65, Уилсон, 79;
Гудьонсен, 7).

1. Óýëüñ ......................6 3 3 0 9-4 12
2. Òóðöèÿ ....................6 3 2 1 9-6 11
3. Èñëàíäèÿ ................6 2 1 3 10-13 7
4. ×åðíîãîðèÿ .............6 1 0 5 4-9 3

Лига «С»

Группа 1

19.11. Словакия — Эстония — 
1:0 (Стрелец, 72). Швеция —
Азербайджан — 6:0 (Кулушевски, 
11, 57, Дьекереш, 26, 37, 58, 70).

1. Øâåöèÿ ..................6 5 1 0 19-4 16
2. Ñëîâàêèÿ ................6 4 1 1 10-5 13
3. Ýñòîíèÿ ..................6 1 1 4 3-9 4
4. Àçåðáàéäæàí ..........6 0 1 5 3-17 1

Группа 2

18.11. Косово — Литва — 1:0 (Яша-
ри, 5). Румыния — Кипр — 4:1 (Быр-
лиджа, 2, Марин, 42, 83, Хаджи, 80; 
Питтас, 52).

1. Ðóìûíèÿ .................6 6 0 0 18-3 18
2. Êîñîâî....................6 4 0 2 10-7 12
3. Êèïð .......................6 2 0 4 4-15 6
4. Ëèòâà .....................6 0 0 6 4-11 0

Группа 3

18.11. Люксембург — Северная 
Ирландия — 2:2 (Корач, 72, Родри-
геш, 75; Прайс, 19, Брэдли, 50).

1. Ñåâåðíàÿ Èðëàíäèÿ 6 3 2 1 11-3 11
2. Áîëãàðèÿ ................6 2 3 1 3-6 9
3. Áåëàðóñü ................6 1 4 1 3-4 7
4. Ëþêñåìáóðã ............6 0 3 3 3-7 3

Группа 4
1. Ñåâåðíàÿ Ìàêåäîíèÿ 6 5 1 0 10-1 16
2. Àðìåíèÿ .................6 2 1 3 8-9 7
3. Ôàðåðû ..................6 1 3 2 5-6 6
4. Ëàòâèÿ ....................6 1 1 4 4-9 4

Лига «D»

Группа 1

18.11. Лихтенштейн —
Сан-Марино — 1:3 (Зеле, 40; Лац-
цари, 46, Нанни, 66-п, Голинуччи, 77).

1. Ñàí-Ìàðèíî ............4 2 1 1 5-3 7
2. Ãèáðàëòàð ...............4 1 3 0 4-3 6
3. Ëèõòåíøòåéí ..........4 0 2 2 3-6 2

Группа 2

19.11. Мальта — Андорра — 0:0.

1. Ìîëäîâà .................4 3 0 1 5-1 9
2. Ìàëüòà ...................4 2 1 1 2-2 7
3. Àíäîððà .................4 0 1 3 0-4 1

СНАЙПЕРЫ: Дьекереш (Швеция) 
— 9, Холанд (Норвегия) — 7, Марин
(Румыния) — 6.

Алексей ПИСЬМЕНКОВ

Испания или кто-то другой?

Хозяева с первых минут 
захватили инициативу. Это 
напомнило о сентябрьской 
встрече, завершившейся
безголевой ничьей. Бело-
русская оборона выгляде-
ла растерянной и допуска-
ла одну ошибку за другой. 
Нервозность охватила всю 
команду: неточные пассы
летели мимо цели, вра-
тарь Лапоухов путался в пе-
редачах, а мяч несколько 
раз проскальзывал у него
из-под ног — идеальный 
сценарий для болгарского 
наступления.

ЛИГА НАЦИЙ
Лига «С», группа 3

БОЛГАРИЯ — 1 (1)
БЕЛАРУСЬ — 1 (0)

СОФИЯ (БОЛГАРИЯ). 18 ноября. 
«Васил Левски».
СУДЬИ: А.Линдхут, Й.Ван Зёйлен, 
П.Иниа (все — Нидерланды).
БОЛГАРИЯ (4-1-4-1): Митов — 
В.Попов, А.Петков, С.Петров, Нюрн-
бергер — Краев — М.Петков (Атана-
сов, 88), Панайотов (Антов, 90+4), 
Кирилов (Крастев, 76), Миланов (к) 
(Русев, 76) — Колев (Ахмедов, 76).
БЕЛАРУСЬ (3-4-1-2): Лапоухов — 
Мартынович (к), Политевич, Поляков 
(Забелин, 59) — Карпович, Эбонг, 
Бочеров (Яблонский, 59), Прищепа 
(Ковалёв, 46) — Громыко (Антилев-
кий, 59) — Шикавка (Савицкий, 73), 
В.Лисакович.
ПРЕДУПРЕЖДЕНИЯ: Прищепа 
(10), Нюрнбергер (31), Эбонг (53), 
Миланов (56), Карпович (62), Яблон-
ский (64), Попов (77), Политевич 
(85).
ГОЛЫ: 1:0 — Панайотов (12), 1:1 
— Ковалёв (70, пас — Яблонский).

Первые 15 минут стали 
настоящим кошмаром для 
«белокрылых». После серии

грубых ошибок в оборо-
не болгары забили, но су-
дья поднял флажок — был
зафиксирован офсайд. Вре-
менное спасение. Однако 
уже на 12-й минуте, после 
отбитого Лапоуховым уда-
ра, Панайотов точно зам-
кнул добивание, оставив 
голкипера без поддержки
защитников. 0:1 — счет
открыт.

Белорусы, оправившись 
от шока, начали активно 
прессинговать и к 20-й ми-
нуте впервые обосновались 
на чужой половине поля
после стандарта. Громыко 
нанес опасный удар, но гол-
кипер болгар его париро-
вал. На 37-й минуте Марты-
нович сделал отличную пе-
редачу на Шикавку, но тот не 
смог точно «прострелить». 
Хозяева уверенно контро-
лировали мяч, активно
используя фланги, особен-
но левый, где дебютировал 
Прищепа.

Второй тайм начался с 
потрясающих сейвов Лапо-
ухова, который, казалось, 
вытаскивал свою команду 
из пропасти. Сначала Ми-
ланов опасно пробил ми-
мо штанги. Затем Поляков, 
пытаясь выбить мяч, попал 
в руку Бочерову. Мяч рико-
шетом полетел в ворота, 
но Лапоухов снова выручил
команду, после чего мяч 
ударился о перекладину и 
улетел.

На 70-й минуте белорусы
сравняли счет благодаря
действиям Лисаковича и 
Антилевского, после чего
Яблонский отправил мяч 

на левый край штрафной,
где Ковалёв точно пробил 
в дальний угол (1:1). С это-
го момента инициатива
перешла к гостям.

У команды было несколь-
ко хороших шансов увели-
чить счет, но они не смог-
ли это сделать. В добав-
ленное время Яблонский 
имел отличный шанс, но его 
удар был заблокирован за-
щитником, а продолжения
атаки не последовало.

Матч завершился со сче-
том 1:1, оставив белорус-
скую сборную на третьем 
месте, что исключает воз-
можность вылета, стыковых

матчей или повышения в 
дивизионе.

 Карлос АЛОС, главный 
тренер сборной 
Беларуси:

— Недоволен результа-
том. К сожалению, не уда-
лось нам добиться победы, 
поэтому не могу сказать, 
что удовлетворен итогом 
матча. Что касается игры, 
да, действительно, мы хо-
рошо провели второй тайм, 
но также мы хорошо про-
вели и последние 20 ми-
нут первой половины. Счи-
таю, что мы заслуживали
большего в этой встрече.

Илиан ИЛИЕВ, главный 
тренер сборной 
Болгарии:

— Сами себе созда-
ли сложности, не сумев
закрыть игру при счете 1:0. 
Пропустили гол, после чего 
возникло напряжение. Гол 
Ковалева появился из ниот-
куда. У белорусов не было 
таких ситуаций, особенно 
во втором тайме. Главное, 
что мы достигли минималь-
ного результата, который 
был нам необходим для 
выхода в плей-офф. Это 
оставляет нам шанс заво-
евать право выступить в
Лиге «В». Правда, с учетом 
того, как мы играем, нам
будет сложно.

Екатерина НИФОНТОВА

Нервы и ошибки
Вчера вечером сборная Вчера вечером сборная 
Беларуси завершила Беларуси завершила 
свои выступлениясвои выступления
в Лиге Наций, сыграв в Лиге Наций, сыграв 
вничью с командой вничью с командой 
Болгарии.Болгарии.

Групповой этап Лиги наций завершен. Определились восемь команд, Групповой этап Лиги наций завершен. Определились восемь команд, 
которые поспорят за трофей в раунде плей-офф — ими стали сборные которые поспорят за трофей в раунде плей-офф — ими стали сборные 
Португалии, Франции, Германии, Испании, Хорватии, Италии, Нидерландов Португалии, Франции, Германии, Испании, Хорватии, Италии, Нидерландов 
и Дании. Жеребьевка состоится сегодня. Четвертьфиналы пройдут в марте, и Дании. Жеребьевка состоится сегодня. Четвертьфиналы пройдут в марте, 
полуфиналы и финал — в июне.полуфиналы и финал — в июне.
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Выступавший первым на-
чальник отдела охотничьего 
хозяйства Минлесхоза Алек-
сандр Козорез отметил, что 
непосредственно вокруг 
охотничьего туризма сей-
час и строится деятельность 
охотхозяйств. Так как про-
мысловый туризм отошел на 
второй план, преобладает 
именно спортивная состав-
ляющая. В прошлом году 
внутренний охоттуризм по-
зволил заработать около 21 
млн рублей — рост 108 про-
центов по сравнению с пре-
дыдущим годом. Зарубеж-
ные охотники принесли вы-
ручку 8,5 млн рублей, здесь 
наблюдается рост на 130 
процентов. Для иностран-
цев было проведено 2,5 тыс. 
охотничьих туров, Сейчас 
там происходит диверси-
фикация, так как боль-
ше остальных к нам 
едут наши восточные 
соседи россияне — 
почти 90 процен-
тов всех гостей. Их 
в первую очередь 
привлекает уро-
вень развития на-
ших охотничьих хо-
зяйств. За послед-
ние 20 — 30 лет бы-
ло немало сделано в 
плане их модерниза-
ции, сохранения куль-
турных особенностей и 
традиций самой охоты. А 
главное, произошло суще-
ственное наращивание ре-
сурсной базы. Для серьез-
ного охотника главный ин-
терес представляет все же 
не инфраструктура, а са-
ма охота, наличие диких жи-
вотных. Если не удалось до-
быть трофей, не очень тогда 
радуют комфортные охот-
ничьи домики и прочие ма-
териальные радости. Ныне 
количество лосей в белорус-
ских лесах составляет бо-
лее 45 тысяч особей. Число 
благородных оленей за 20 — 
 30 лет возросло более чем 
в 20 раз и достигло 47 ты-
сяч, а косуль и вовсе стало 
более 130 тысяч. Как видим, 

В Беларуси продолжается месячник охотничьего 

туризма. Данный вид туризма — это не просто 

возможность поохотиться, но и уникальный шанс 

погрузиться в атмосферу белорусской природы, 

познакомиться с ее богатством и красотой. 

Об этом шла речь на пресс-конференции «Охотничий 

туризм в Беларуси: ресурсы и перспективы 

развития», состоявшейся в Доме прессы.

Кому охота
на охоту?

ресурсная база хорошая, и 
она не может не привлекать 
охотников. А недавно у нас 
был добыт трофей благо-
родного оленя, оцененный 
на 270 баллов, — показатель 
мирового уровня, так как зо-
лотой медали трофей удо-
стаивается уже при оценке 
210 баллов. Подобный факт 
— весьма весомое достиже-
ние для нашего охотничьего 
хозяйства. 

Охотничий туризм в стра-
не развивается по несколь-
ким направлениям. Основ-
ное из них касается таких ко-
пытных животных, как олень 
и косуля. Эти виды особо 
интересны нашим гостям из 

Российской Федерации, 
ведь данного зверя на их ро-
дине не так и много. Предла-
гается поохотиться и на так 
называемые ненормирован-
ные виды дичи. К примеру, 
на диких уток. Численность 
гусей в Европе сейчас стре-
мительно возросла, а наша 
страна находится как раз на 
пути их миграционных путей. 
Это тоже привлекает гостей.

Всего в охотничьем объ-
единении ныне числится 70 
лесоохотничьих хозяйств. 
В их ведении 80 комфор-
табельных баз, где могут 

разместить охотников. Име-
ется и свой отраслевой ту-
роператор «Белгосохота», 
который является предста-
вителем на внешнем рынке, 
работает на выставках и не-
посредственно с клиента-
ми. Плюс Налибокский за-
казник, который успешно 
совмещает экологический и 
охотничий туризм. Скептики, 
правда, утверждают, что по-
добные виды на одном пред-
приятии совместить труд-
но. Но как раз в «Налибок-
ском» и демонстрируется
успешный пример такого
совмещения.

Александр Козорез пере-
числил и дополнительные 
шаги, что предпринимаются 
для стимулирования тури-
стов, дабы те более актив-

но пользовались потен-
циалом охотничьих хо-

зяйств. У нас созданы 
одни из наиболее ло-

яльных условий въез-
да в страну. При-
чем речь не только 
о визах. Охотникам 
нужно ввезти сюда 
и свое оружие, а не-
которые отправля-
ются с весьма мощ-

ными и дальнобой-
ными образцами, но 

у нас могут предоста-
вить и свое охотничье 

оружие в аренду. 
Стоимость охотничье-

го тура определяется по-
разному. Во многом цена 
зависит от выбранного типа 
охоты — трофейная или так 
называемая «мясная». Вто-
рая обходится дешевле. А на 
загонных охотах тур будет
стоить от 7 до 15 тысяч 
рублей.

Журналисты поинтересо-
вались, какая нынче в наших 
лесах ситуация с поголовьем 
медведей. Точных цифр при-
ведено не было. Оказыва-
ется, прежде учет мишек у 
нас не велся вовсе. Но уже 
два года как подобный учет 
налажен. И в том, что 
численность косолапых в 
последнее время выросла, у 

специалистов сомнений нет. 
Основная часть популяции 
сосредоточена на севере, 
однако зверь стал активно 
перемещаться и дальше на 
юг. Рост численности, похо-
же, связан в первую очередь 
с проводимыми природоох-
ранными мероприятиями и 
улучшением кормовой базы. 

Уже после пресс-
конференции стало извест-
но, что 18 ноября Президент 
Беларуси подписал Указ, 
разрешающий охоту и на 
«краснокнижных» медведей 
и рысей.

Директор государствен-
ного учреждения «Нацио-
нальное агентство по ту-
ризму» Дмитрий Морозов 
отметил, что охотничий ту-
ризм — пусть и направление 
на любителя, но оно весьма 
прибыльное. Ведется рабо-
та, чтобы данный вид стал 
интересен и обычному пу-
тешественнику. Есть объек-
ты, подобно заказнику «На-
либокский», где все эти це-
ли успешно совмещаются. 
На электронном портале об 
охотничьем туризме можно 
получить всю необходимую 
информацию. Там представ-
лены и сайты самих охотхо-
зяйств. Охота в белорус-
ских лесах привлекательна 
для туристов из самых раз-
ных стран. Едут как непо-
средственно желающие по-
охотиться, так и те, кто хо-
чет только посмотреть, как 
проходит охота. 

О республиканском ланд-
шафтном заказнике «На-
либокский» на пресс-
конференции упоминалось 
неоднократно. Его дирек-
тор Дмитрий Бобрик под-
твердил, что «Налибокский» 
пользуется популярностью 
и как охотничий, и как эко-
логический объект у наших 
и иностранных граждан. 
Правда, зарубежье сейчас 
представляет в основном 
Российская Федерация. От-
куда любят приезжать да-
же семьями. И пока глава 
семьи находится на охоте,

тут есть чем занять и его 
родственников. Для них 
предлагаются туристиче-
ские экскурсии. В самом 
хозяйстве имеются 2 эко-
тропы: «Сябрынский пе-
рекресток» и «Белокорец», 
возможны велоэкскурсии, 
поездки на квадроциклах к 
экотропе и в урочище, где 
можно увидеть тарпановид-
ных лошадей. В Налибок-
ской пуще функциониру-
ет много частных агроуса-
деб — там в основном с ком-
фортом и размещаются все 
прибывающие охотники.

Начальник управле-
ния охотничьего хозяйства 
РГОО «Белорусское об-
щество охотников и рыбо-
ловов» Сергей Цебрук на 
пресс-конференции пред-
ставлял самого крупного от-
ечественного охотопользо-
вателя, чьи территории за-
нимают 64 процента всех 
охотничьих угодий. Он под-
черкнул, что их главной за-
дачей является предостав-
ление услуг по организации 
охоты именно своим граж-
данам — членам охотоб-
ществ и по приемлемой сто-
имости. И отметил, что на 
протяжении последних лет 
прейскурант удается дер-
жать неизменным — и для 
нормируемых, и для ненор-
мируемых видов животных. 
Вдобавок существуют раз-
личные льготы, и к ним по-
стоянно добавляются но-
вые. К примеру, для много-
детных семей и ветеранов 
боевых действий на терри-
тории других государств.

Сейчас ведется активная 
работа и по привлечению 
иностранных гостей. Раньше 
охотугодья наших западных 
регионов были сориентиро-
ваны на прием гостей с За-
пада, так как расстояние от 
России к ним довольно боль-
шое. Но раз среди гостей 
сейчас преобладают росси-
яне, то принялись снижать 
стоимость услуг для них, 
чтобы те охотнее ехали на 
Брестчину или Гродненщину. 
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Агротуризму поможетАгротуризму поможет
цифровизацияцифровизация

Необходимо также повышение качества 

услуг. Это главные выводы состоявшейся 

в БГУ XV международной научно-практической 

конференции «Агроэкотуризм 2024: 

новые вызовы — новые решения» 

Мероприятие было орга-
низовано при поддержке Де-
партамента по туризму Мин-
спорта и Национального 
агентства по туризму. Конфе-
ренции с подобной повест-
кой уже являются традици-
онными для факультета меж-
дународных отношений БГУ. 
На этот раз в ней принимали 
участие представители ор-
ганов государственной вла-
сти,  туристического бизне-
са, науки и непосредственно 
специалисты-практики агро-
экотуризма. Присутствовали 
гости из России и Китая.

Участники активно обме-
нялись передовым опытом, 
обсудили перспективные на-
правления развития данного 
сегмента туризма. Замести-
тель декана факультета меж-
дународных отношений БГУ 
Олеся Рубо подчеркнула, что 
подобные обсуждения необ-
ходимы для стимулирования 
новых направлений в агро-
экотуризме. В своем высту-
плении главный акцент она 
сделала на уникальный по-
тенциал Беларуси, способ-
ствующий развитию агроту-
ризма. Особо отметила жи-
вописную природу, эколо-
гически чистые продукты, 
богатые культурные тради-
ции и гостеприимство самих 
людей. «Агроэкотуризм яв-
ляется значимым источни-
ком дохода для местного на-
селения, способствует соз-
данию новых рабочих мест и 
притоку инвестиций. Кроме 
того, он служит важным ин-
струментом устойчивого раз-
вития», — резюмировала она. 

Директор Национального 
агентства по туризму Дми-
трий Морозов рассказал об 
опыте развития сельского 
туризма в Китае. Он акцен-
тировал внимание, что ки-
тайская модель делает глав-
ную ставку на собственных 
туристов: городских жите-
лей, которые ищут возмож-
ность отдохнуть. И им пре-
доставляется широчайший 
выбор. «Из китайского опы-
та белорусские коллеги мо-
гут почерпнуть множество 
интересных идей», — под-
черкнул Дмитрий Морозов.

Доцент кафедры гости-
ничного и туристического 
менеджмента Российского 
экономического универси-
тета им. Г.В.Плеханова Ро-
ман Гареев затронул вопро-
сы развития инклюзивного 
агроэкотуризма. Рассказал, 
как на практике организо-
вывается такой туризм у на-
ших восточных соседей, ка-
кие условия должны быть 
тут обеспечены. Обозначил 
и существующие проблемы, 
как и дальнейшие перспек-
тивы развития отрасли.

Но наиболее актуальной 
темой конференции стали 
вопросы более активного 
внедрения цифровизации, 
в том числе и в сфере аг-
ротуризма. Все выступаю-
щие подчеркивали важность 
создания удобных цифро-
вых платформ, существен-
но помогающих путеше-
ственникам. Был предложен 
и ряд конкретных цифровых 
решений для эффективно-
го управления современ-
ными агроусадьбами. Хо-
тя, на мой взгляд, их при-
менение непосредственно 
в наших условиях наверня-
ка потребует особой разъ-
яснительной работы, а то и 
дополнительных стимулов 
непосредственно для самих 
владельцев агроусадеб.

Вторая жизнь башни
Столичный район Грушев-

ка и сам по себе интересен. 
Как своей историей, так и 
архитектурой. Я был там на 
экскурсии несколько лет на-
зад. И благодаря опытно-
му экскурсоводу наша груп-
па тогда сделала для се-
бя немало познавательных 
открытий.

Поражала колоритная во-
донапорная башня возле 
комплекса прежней желез-
нодорожной больницы. Ее 
видит всякий, кто проезжает 
по проспекту Жукова в рай-
оне железнодорожного мо-
ста. Башня видна с разных 
точек проспекта и прилега-
ющей застройки. Строению 
из темно-красного кирпи-
ча больше века, оно облада-
ет статусом историко-куль-
турной ценности. Это са-
мая красивая водонапорная 
башня столицы, выстро-
енная в стиле неоготики.
В ее отделке использованы 

ниши, пилястры, орнамен-
тальные пояса. Такие дета-
ли, как окна-бойницы, име-
ют стилизованные формы, 
намекающие на подража-
ние стилю средневеково-
го оборонного зодчества. О 
чем свидетельствуют и сте-
ны толщиной в полтора ме-
тра — не ленились дорево-
люционные минские строи-
тели и на хорошие проекты 
материалов не жалели.

Разумеется, историческая 
башня уже давным-давно не 
снабжает водой ни окрест-
ные здания, ни тепловозы с 
паровозами. Она долгие го-
ды простаивала в запусте-
нии. Удивительно, конеч-
но, что столь яркая истори-
ческая постройка не выпол-
няла никакой практической 
функции —  ни музеем не 
стала, ни офисом, ни точ-
кой общепита. «Вот-вот там 
вроде должно открыться ка-
фе», — заявлял нам во вре-
мя той давней экскурсии 
наш экскурсовод, когда мы 
толкались у закрытой вход-
ной двери. Впрочем, заявлял 
он без особой уверенности. 
Где-то в 2022 году тогдашние 
собственники пытались про-
дать башню, размахнувшись 
получить за доставшийся им 
исторический объект боль-
ше полумиллиона долла-
ров. Продать не смогли. Пы-
тались устроить там кафе и 
вроде даже какой-то ремонт 
развернули. Но потом  вновь 
все затихло.

И вот похоже, что старая 
водонапорная башня таки 
получила свой шанс на вто-
рую жизнь. Там вскоре опять 
собираются открывать кафе, 
но в этих намерениях уже как 
будто не голые декларации. 
Открытие объекта планиру-
ется на декабрь. Ремонтные 
работы развернулись с лета. 

Изначально закончить пла-
нировали к 7 Ноября. Одна-
ко любой ремонт, а тем бо-
лее в здании, представляю-
щем историко-культурную 
ценность, дело непростое. 
Приходится не только лов-
ко орудовать мастерком и 
стамеской, а большую часть 
времени и усилий тратить на 
всевозможные согласова-
ния и утверждения. Потому 
смещение сроков было бы 
неудивительным шагом.

Снаружи башня всегда вы-
глядела так, будто модерни-
зация ей вовсе и не требует-
ся. Ремонтные работы раз-
вернуты исключительно вну-
три. Насколько известно, в 
здании, в последние годы 
находящемся в собственно-
сти у одного из столичных 
архитекторов, рабочими ста-
нут два яруса из трех имею-
щихся. Для чего внутри по-
стройки возводится специ-
альная связующая лестница. 
О ходе реконструкции ста-
ло известно благодаря бло-
геру, который, по его увере-
нию, трудился на этой строй-
ке, где и снял специальный 
ролик. Так что можно пря-
мо сейчас отправляться на 
виртуальную экскурсию по 
столь необычному истори-
ческому зданию. Из филь-
ма, правда, становится яс-
но, что ремонт еще в полном 
разгаре и до его окончания 
довольно далеко. 

Интересна не только са-
ма виртуальная экскурсия, 
но и комментарии зрителей. 
Надеюсь, владельцы баш-
ни тоже знакомятся с ними и 
кое-что могут даже для себя 

почерпнуть. Некоторые зна-
токи выражают обеспокоен-
ность — как бы всей ново-
модной облицовкой в итоге 
не замуровали редкую ста-
ринную кирпичную кладку. 
Многие сомневаются в сро-
ках завершения ремонта. 
Другие ставят вопрос о до-
ступности нового объекта. 
Даже если он окажется ин-
тересен, туда будет трудно 
подъехать и тем более при-
парковаться. И в ближай-
шем радиусе вокруг боль-
ше нет ничего примечатель-
ного, пейзаж пока доволь-
но невесел. Как решить эту 
проблему, стоило бы поза-
ботиться уже прямо сейчас.

Кстати, подобные объек-
ты в свое время строили не 
только в Минске. Насколь-
ко знаю, похожие были в Мо-
лодечно, в Старых Дорогах. 
Может быть, им тоже найдут 
достойное применение. Или 
хотя бы не поступят так, как 
случалось в других городах, 
где старые башни попросту 
разрушили.

А самый главный вывод 
у публики однозначный — 
башня на проспекте Жукова 
очень красивая, она привле-
кает внимание. И если цены 
в новом кафе окажутся уме-
ренными, сходить туда мож-
но. Заодно и сам историче-
ский объект получше рас-
смотреть. Так что следим 
за событиями и ждем мо-
мент, когда пустовавший не 
один год уникальный объект 
уже снова начнет служить 
современникам.

Виктор ВИКЕНТЬЕВ
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Все три соревнователь-
ных дня первыми за призо-
вые места и премиальные 
будут бороться женщины — 
их старты в 9.00 по Минску. 
Занавес на мужских гонках 
запланировано поднимать в 
полдень.

Кстати, если речь и так 
уже зашла о денежных пре-
миях, то пусть они не столь 
велики, как на недавнем 
этапе Кубка Международ-
ной лиги клубного биатло-
на, но, тем не менее, овчин-
ка стоит выделки — есть 
за что сразиться. Это факт 
бесспорный! Например, по-
бедители каждой гонки эта-
па Кубка Содружества полу-
чат по 300 тысяч российских 
рублей. 

В отсутствие у россий-
ских и белорусских биатло-
нистов возможности уча-
ствовать в соревнованиях 
под эгидой IBU, федерации 
двух дружественных стран 
организовали совместный 
турнир — Кубок Содруже-
ства, который хоть в какой-
то степени призван, стать 
альтернативой Кубку мира. 
Нынче у нас уже третий ро-
зыгрыш, и определенно КС, 
в котором участвуют сбор-
ные команды двух стран и те 
российские регионы, у кото-
рых есть возможность и же-
лание делегировать спор-
тсменов на соревнования, 
пользуется устойчивым, все 
возрастающим уважением.

В нашем формате есть 
оригинальная «фишка»: 
единственный в мире биат-
лонный турнир, в котором 
учитываются как зимние, так 
и летние старты. Так вот, на-
помню, в третьем сезоне КС 
в сентябре уже прошел рол-
лерный этап в Краснояр-
ске. По его итогам лидера-
ми общего зачета стали бе-
лорусский спортсмен Антон 
Смольский, который второй 
год кряду сделал победный 
хет-трик и создал большой 
отрыв от соперников, и рос-
сиянка Анастасия Халили. 
Подмосковная биатлонист-
ка, правда, с минимальным 
преимуществом, опережала
накануне Ханты-Мансийска
своих соотечественниц 
— Тамару Дербушеву и 
Анастасию Шевченко.

Лучшая из наших — Ди-
нара Смольская — на деся-
той позиции. Она проигры-
вает Халили 80 очков. Учи-
тывая тот факт, что впереди 

немало этапов, отстава-
ние не критичное и позво-
ляет четко определить цель, 
которую в Ханты-Мансий-
ске должна преследовать 
Динара, — приблизиться к 
Халили, дабы уже в дека-
бре-январе претендовать в 
Чайковском и Демино на 
лидерство.

От Антона Смольского бо-
лельщики вправе ждать уве-
ренного сохранения стату-
са «фаворита номер один», 
благо на прошлой неделе 
в гонках Кубка МЛКБ он су-
мел доказать, что находится 
на старте сезона в боевых 
кондициях.

Другие белорусские би-
атлонисты не слишком удач-
но выступили на роллерах в 
сентябрьском Красноярске. 
Степан Данилов только де-
вятый, а Дмитрий Лазовский 
вовсе пока вне топ-10 — две-
надцатый, причем делит эту 
позицию с лидером росси-
ян Эдуардом Латыповым. У 
дам все еще горше: Ксения 
Воробей после Краснояр-
ска 22-я, а Анна Сола — 27-я.
К слову, вторая уступает 
Халили аж 174 балла! 

Освежим нашу истори-
ческую память. В первых 
двух розыгрышах Кубка Со-
дружества главные трофеи 
разделились между бело-
русами и россиянами. Так, 
в сезоне-2022/23 их обла-
дателями стали россия-
нин Эдуард Латыпов и бе-
лоруска Динара Смольская. 
Спустя год Антон Смоль-
ский взял реванш у лидера 
российской сборной, выи-
грав с минимальным пре-
имуществом, а у женщин 
борьба развернулась между 

россиянками. За счет удач-
ного последнего этапа в 
апрельском Мурманске тро-
фей достался Ирине Каза-
кевич из группы Михаила 
Шашилова и Андрея Падина.

Лично у меня нет сомне-
ний, что и на этот раз многое 
решится в Мурманске, в кото-
ром вновь пройдет заключи-
тельный этап розыгрыша — 
на неделю раньше, чем в ны-
нешнем году, но все равно в 
апреле. Смещение в первую 
очередь замотивировано
погодными условиями.

И тут самое время об-
ратиться к метеорологии 
Югры, тем паче, что этапом 
КС дело в Ханты-Мансийске 
не ограничится. В Центре 
зимних видов спорта име-
ни Александра Филипенко 
состоятся и два этапа Кубка 
России.

Причем если раньше та-
кой не отличающийся раз-
нообразием календарь ка-
зался спорным и как бы дис-
криминирующим другие 
стадионы, то сейчас, оттал-
киваясь от реалий аномаль-
но теплого даже в Сибири 
ноября, решение СБР вы-
глядит абсолютно верным. 
Вот ведь в той же Тюмени 
из-за проблем со снегом 
на комплексе «Жемчужина 
Сибири» отменяют лыж-
ные соревнования. Но, как 
говорится, ближе к нашему 
интересу!

В дни гонок этапа КС ожи-
дается температура с ми-
нимальным минусом днем. 
Это позволит как сохранить 
качественную и широкую 
трассу, так и даст возмож-
ность спортсменам сорев-
новаться в комфортных для 
себя условиях, без варе-
жек, антиморозных пласты-
рей на лицах и утепленной 
экипировки. Что же касает-
ся ветра, то, знаете, я не мо-
гу представить в Хантах аб-
солютный штиль. Так что по-
рывы будут — это традиция 
стрельбища в Центре имени 
Филипенко.

А теперь внимание! Уже 
со следующей недели ожи-
дается резкое похолода-
ние. Пока синоптики дают 
оптимистический для эта-
пов Кубка России прогноз: 
температура существенно 

понизится, но при этом не 
опустится до критической 
отметки «минус 20».

О клубном проекте
Вспомним о Кубке МЛКБ: 

предлагаю обсудить-таки те 
новшества в правилах, что 
протестировались на про-
шлой неделе в гонках клуб-
ного проекта. Прежде все-
го о штрафном круге, кото-
рый составил не стандарт-
ные 150 м, а всего-навсего 
«сотню». Разумеется, цена 
промаха заметно уменьши-
лась. Особенно для самых 
реактивных лыжников-ракет 
среди биатлонистов.

Не думаю, что это верно. 
Биатлон — это двоеборье. В 
нем два компонента — гонка 
и стрельба — должны нахо-
диться в балансе. Так к чему 
его нарушать?

Другое дело, проводись 
в сезоне несколько этапов 
Кубка МЛКБ! Тогда на од-
ном из них штрафной круг 
мог быть 100 м, а на другом 
— 200 м. Таким образом, то-
же пришли бы к равновесию. 
Хотя, в принципе… Ну к чему 
вовсе огород городить? Не 
очень понятно.

Еще более спорной, на 
мой взгляд, оказалась ради-
кальная «клубная» идея, свя-
занная с технологией под-
готовки лыж. Их готовила в 
Ханты-Мансийске единая 
интернациональная брига-
да смазчиков, выбиравшая 
и накладывавшая один ва-
риант парафина. В итоге бы-
ли пострадавшие, среди них 
лидер сборной Беларуси 
Динара Смольская.

Вот ее монолог в нашем 
общении по горячим сле-
дам восьмого места в масс-
старте:

— Мне сегодня очень 
не понравилась подготов-
ка лыж. Они вообще никак 
не работали. На спуске хо-
тела только одного: ско-
рее бы он закончился. Ме-
ня объезжали все, кто «си-
дел» сзади, — легко обка-
тывали. Настроение сразу 
приходило в «ноль». Одина-
ковый парафин — это одно. 
Но ведь структура у каждой 
пары своя! Мои лыжи с этим 
парафином были неконку-
рентными с первого круга, 

на котором сама себе сказа-
ла: «Жаль, очень жаль… лы-
жи не помощники». Поэто-
му отношение к нововведе-
нию у меня… Только сомне-
ния! Или пара была выбрана 
неправильно, или у меня не 
осталось со времен Кубка 
мира хороших лыж, на кото-
рых реально быть быстрой 
на российских стартах.

Тем же вечером Динара 
поговорила с сервисмена-
ми, и в воскресенье на эта-
пе классической смешанной 
эстафеты лыжи уже катили 
лучше. Тем не менее сама 
идея боссов МЛКБ как мини-
мум не додумана. Ведь если 
настаивать на унификации, 
то надо приводить к едино-
му знаменателю не только 
парафин, но и лыжи. Как это 
сделать — вопрос вопросов. 
Точнее, алгоритм понятен 
— массовая закупка лигой 
лыж со сходной структурой, 
которые и будут выдавать-
ся спортсменам, как летом 
роллеры. Но такие траты на 
один-два этапа, ясное дело, 
невозможны.

Кстати, напомню, что не 
все белорусские биатло-
нисты выступили на этапе 
Кубка МЛКБ. Одним из тех, 
кто наблюдал за старта-
ми со стороны, был Никита 
Лобастов, давший мне такой 
комментарий:

— Со стороны, конечно, 
наблюдать соревнования то-
же интересно. Сильные со-
ставы, хорошие призовые — 
как следствие, интрига до 
последних метров. Ну, почти 
до последних. Необычно бы-
ло видеть российские коман-
ды, составленные не по ре-
гионам — по клубам. Прав-
да, и количество участников 
было ограничено. Плюс ко 
всему одинаковая подготов-
ка лыж для всех спортсменов 
— сие точно что-то новень-
кое. Но я рад, что биатлон 
не стоит на месте. Нововве-
дения позволяют проверить 
любопытные форматы гонок, 
оценить, как это будет рабо-
тать. Что же касается меня, 
то Кубок МЛКБ не помешал 
моей подготовке. Основ-
ные тренировки проводили 
после гонок, так что никаких 
пр облем не возникло.

Руслан ВАСИЛЬЕВ

В столице Югры — Ханты-Мансийске стартуют спринтерские 

биатлонные гонки в рамках второго этапа (первого зимнего!) розыгрыша 

Кубка Содружества-2025. Программа состязаний стандартная для главных 

стартов в условной российско-белорусской лиге: пятница — спринты, 

суббота — преследование, воскресенье — масс-старты.

Укрепляем лидерство!
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В столичной штаб-квартире 

Национального олимпийского 

комитета Республики 

Беларусь состоялась 

конференция по спортивному 

маркетингу.

Эксперты, представляющие рос-
сийский медиахолдинг «Матч ТВ» 
(Елена Рудакова), Национальный 
олимпийский стадион «Динамо» 
(Александр Бут-Гусаим), олимпий-
ский комплекс «Лужники» (Антон 
Лаптев), Футбольную национальную
лигу России (ФНЛ — Роберт Тер-
Абрамян), рассказали о взаимо-
действии со зрителями и болель-
щиками в спортивной сфере, ор-
ганизации массовых проектов и
мероприятий.

«НОК Беларуси не первый год 
уделяет внимание развитию марке-
тинга в белорусском спорте. Участ-
никам конференции хочу пожелать 
хороших, интересных тем. Мы на-
ходимся в непростых условиях, но 
понемногу «пробиваем эту стену»:

наши спортсмены, считаю, хорошо 
выступили на Олимпийских играх, 
выигрывают медали чемпионатов 
мира и Европы. Эти достижения 
случились в том числе и благодаря 
грамотному маркетингу», —  отме-
тил вице-президент НОК Беларуси
Дмитрий Довгаленок.

Конференцию открыла дискус-
сионная панель с участием пред-
ставителей спортивной отрасли,
специалистов по маркетингу.

Первоочередная задача спорта 
— это результат, но и не менее важ-
но сделать спорт более массовым, 
привлечь больше зрителей. 

Начальник отдела маркетинга НОК 
Беларуси Виталий Островский рас-
сказал о темах форума: «Третий год 
подряд в НОК Беларуси мы органи-
зуем конференцию по маркетингу. 

Первоочередная задача спорта — 
это результат, но и не менее важный 
аспект — как сделать спорт более 
массовым, привлечь больше зри-
телей, как заработать федерациям, 
клубам в этой сфере. Часто спраши-
вают: возможно ли быть финансово 
успешным в спорте? Ответ — поло-
жительный. Государство вкладыва-
ет серьезные средства в развитие 
инфраструктуры. У спортсменов хо-
рошие условия для подготовки, и та-
кой подход дает свои плоды. Наша 
конференция помогает находить пу-
ти взаимодействия с партнерами. В 
отдельных кейсах сегодня разобра-
ли тему привлечения спонсоров. В 
Беларуси есть положительный при-
мер минского «Динамо» в КХЛ, в оте-
чественном футболе мы еще толь-
ко движемся в этом направлении. 
В этом заключается большая поль-
за для наших менеджеров, которые 
работают в спортивной сфере», —
сказал Виталий Островский.

Директор департамента разви-
тия и взаимодействия со спортив-
ными организациями телеканала 
«Матч ТВ» Елена Рудакова считает, 
что маркетинг должен быть направ-
лен на молодежь. «Весь спортив-
ный маркетинг должен быть направ-
лен на болельщиков и телезрителей. 
Спорт сегодня — это ключевая фа-
брика созидания и выражения эмо-
ций. Очень важно изучать как на-
ша молодежь получает эмоции, ку-
да она идет за эмоциями. Взрослая 
аудитория продолжает потреблять 
спортивный контент более тради-
ционными способами — трибуны,
экраны ТВ. Необходимо, чтобы 
спортивный ивент сегодня был на-
стоящим семейным праздником», — 
сказала Елена Рудакова.

Всего в конференции приняли 
участие более 150 менеджеров.

Наш корр., фото Максима 
ВЛАДИМИРОВА

Спорт как шоу

В Алматы состоялись 
финальные игры Кубка Ка-
захстана по классическим
шахматам.

Финалы проходили по но-
каут-системе, где принимали 
участие по 16 шахматистов 
среди мужчин и женщин. В 
турнире были заявлены 12 
лучших игроков по итогам 
этапов Кубка 2024 года и
четыре номинанта от Казах-
станской федерации шахмат.

Михаил Никитенко показал 
достойную игру, победив 
международного мастера из 
Индии Аюша Шарма. 

Осень с шахматами
В Минске прошел вось-

мой открытый блиц-турнир 
«Кубок РЦОП по шахматам» 
(этап «Осенний»).

В соревнованиях участво-
вало 79 шахматистов. Стар-
товый список возглавлял

международный гроссмей-
стер Алексей Александров 
(Минск).

Соревнования проводи-
лись по швейцарской си-
стеме в 9 туров с обсчётом 
блиц-рейтинга ФИДЕ.

С результатом 8 очков из 
9 победу одержал Алексей
Крамич (Минск), опере-
дивший по дополнитель-
ным показателям заняв-
шего 2-е место Алексея
Александрова.

На турнире было уста-
новлено 6 общих призов, а 
также 10 дополнительных: 
женский, самому старше-
му участнику, 4 приза юно-
шам до 12 лет, сильнейшей 
девушке до 12 лет, 3 приза 
мальчикам до 8 лет.

Екатерина СНЕГИНА

Соревнования проходили 
на базе спортивного центра 
«Тея». В них приняли участие 
около 500 спортсменов, 
включая членов сборных ко-
манд России и Республи-
ки Беларусь по лыжным
гонкам. 

В программе значились 
захватывающие спринты 
свободным стилем, а так-
же забеги на 5 километров 
классическим стилем для 
женщин и на 10 километров 
для мужчин. 

Белорусские спортсмен-
ки Анна Королева и Анна Ма-
чехина показали хорошие 
результаты в квалификаци-
онных забегах спринта сво-
бодным стилем. Особенно

выделялась Анна Королева,
продемонстрировавшая по-
трясающую скорость и ма-
стерство. Она уверенно вы-
шла в полуфинал, где бо-
ролась за место в финале 
с сильнейшими соперни-
цами. К сожалению, ей не-
много не хватило до завет-
ной победы: она финиширо-
вала с результатом 3:42,95, 
отстав от финалистки всего 
на 0,29 секунды —  доля се-
кунды, и Анна упустила воз-
можность побороться за
медали! 

В гонке на 5 километров 
классическим стилем Анна
Королева также показала
достойный результат, за-
няв 18-е место с временем

15:30,1. Ее соотечествен-
ница, Анна Мачехина, фи-
нишировала на 32-й пози-
ции с результатом 15:50,5. 
Победу в этой напряжен-
ной гонке одержали россий-
ские лыжницы: Лидия Горбу-
нова, Анастасия Фалеева и 
Арина Каличева, продемон-
стрировавшие выдающуюся
выносливость и скорость.

К сожалению, мужская бе-
лорусская команда в гонке 
на 10 км классическим сти-
лем не смогла войти в двад-
цатку лучших. Сильнейши-
ми на этой дистанции стали 
представители Российской 
Федерации: Илья Семиков, 
Сергей Ардашев и Алек-
сандр Ившин. Наш лыжник 
Алексей Губенко финиширо-
вал с отставанием 3:32,1 от 
победителя. 

Также с 23 по 26 ноября 
на трассах спортцентра 
«Тея» состоится I этап Кубка
России по лыжным гонкам.

Екатерина НИФОНТОВА

Сезон набирает обороты
С 18 по 19 ноября в живописной Вершине Теи, расположенной в сердце Республики Хакасия, прошли 

всероссийские соревнования по лыжным гонкам под названием «Кубок Хакасии» на призы главы региона.

С бронзой!
По итогам Кубка Казахстана белорусский 

гроссмейстер Михаил Никитенко завоевал 

бронзовую медаль.

Фото Белорусской федерации лыжных гонок
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Напомним, 30-летний по-
лусредний уже выступал 
в Швейцарии за «Кринс-
Люцерн» и «Амицитию». В 
сезоне-2019/20 Гарбуз стал 
лучшим бомбардиром чем-
пионата и был признан MVP 
чемпионата страны.

Предыдущий сезон бе-
лорус отыграл за «Меш-
ков Брест». Сейчас «Санкт-
Галлен» идет на последнем 
месте в элитном мужском 
дивизионе Швейцарии с
3 очками в 10 матчах.

«Глеб для нас — это удача. 
Он точно соответствует на-
шему профилю и открывает 
для нас новые возможности 
и в краткосрочной перспек-
тиве, и на оставшуюся часть 
сезона. То, что он уже знает 
швейцарскую лигу, — еще 
одно преимущество. Пре-
жде всего мы почувствова-
ли, что у него было огромное 
желание помочь нам. Мы все 
очень рады, что он здесь», — 
прокомментировал транс-
фер главный тренер «Санкт-
Галлена» Михаэль Зутер.

 ► В польской лиге завер-
шилось разбирательство 
по инциденту, который слу-
чился в матче чемпионата
между «Вислой» и «Кельце».

Напомним, после игры 
произошла потасовка между 
игроками и тренерами, кото-
рая привела к обвинениям в 
расизме.

«Хавьер Сабате и Талант 
Дуйшебаев — дисквалифи-
цированы на следующие 
шесть матчей Суперлиги. 

Видеоматериалы, приоб-
щенные к делу, и экспертиза 
специалиста по чтению по 
губам не подтвердили ра-
систские высказывания. В 
частности, представленное 
экспертное заключение по-
казывает, что не все слова 
были разборчивы, и, таким 
образом, невозможно опре-
делить полное содержание. 
Задача комиссара лиги не 
предполагать слова, а опи-
раться на доказательства, 
которые не подтверждают 
расистские обвинения.

Игрок «Кельце» Аркадиуш 
Морыто дисквалифициро-
ван на четыре матча. Анализ 
видеоматериала подтверж-
дает, что он умышленно пы-
тался вступить в конфрон-
тацию, в том числе физиче-
скую, с игроком «Вислы» Ле-
оном Шушней, что привело 
к потасовкам. Леон Шушня, 
в свою очередь, вынужден 
пропустить два матча. Сво-
им поведением он обострил 
конфликт», — говорится в 
обосновании.

Также оба клуба были
оштрафованы на 30 000
злотых.

 ► Черногорские СМИ по-
делились инсайдами о
смене руководства Между-
народной и Европейской
гандбольных федераций.

По сведениям балканских 
журналистов, нынешний 
босс ЕГФ Михаэль Видерер
возглавит ИГФ, которой сей-
час руководит 80-летний 
Хассан Мустафа. Как гово-
рится в материале, сменить 
египтянина, правящего уже 
24 года, хотят немецкая, 
скандинавские и арабские 
гандбольные федерации.

Если Видерер пойдет на 
повышение, то его место мо-
жет занять вице-президент
ЕГФ Предраг Бошкович. 
Под руководством черно-
горца высших достиже-
ний в свое время добилась
«Будучность».

 ► В очередном матче муж-
ского чемпионата Беларуси
в первом дивизионе
команда МОГК дома побе-
дила «Аист Китая» (36:31) и

поднялась на 6-ю строчку 
в турнирной таблице, опе-
редив «Кронон». Самым ре-
зультативным в составе по-
бедителей стал Владислав 
Бабрович, в активе которого 
10 мячей.

ЧЕМПИОНАТ 

БЕЛАРУСИ

МУЖЧИНЫ.

Первый этап
20.11. Дзержинск, с/к «Олимп». 
МОГК — Аист Китая — 36:31 
(17:16).
МОГК: Вольский; Харлап, Герман, 
Близнюк, Бочко (7), Бабрович (10), 
Якимович, Зеневич (5), Ёвик, Бе-
лый (4), Кривченя, Королёв, Ампи-
логов, Шепеленко (2), Дмитрусик (6),
Красочко (2).
АИСТ КИТАЯ: Лю Сюань, Ли Минц-
зюнь; Чжоу Имин (1), Хэ Муцзянь (2), 
Се Фушуай, Инь Цзюньчжэ (2), Гао 
Вэньхань, Ли Зилун (2), Юй Сяофэн 
(2), Гао Юй (4), Ли Шо (4), Ван Зирэн, 
Ван Шэнкуань (1), Ван Хао (6), Гао 
Гочжэн, Ма Кэ (7).
Турнирное положение команд:
1. Мешков Брест — 22 очка (11 игр). 
2. СКА-Минск — 20 (11). 3. Гомель — 
13 (11). 4. Машека – 13 (11). 5. БГУФК-
СКА — 6 (11). 6. МОГК — 6 (11). 7. Кро-
нон — 5 (10). 8. Аист Китая — 3 (11).
СЛЕДУЩИЙ МАТЧ: 23.11. Кронон 
— Гомель (16.30)

 ► В двух матчах третьего 
раунда Европейской Лиги 
румынская «Вылча», за ко-
торую выступает белорус-
ская линейная Ирина Мокат, 
одержала две победы над 
венгерским «Дебреценом» 
— 33:31, 31:28.  

Таким образом, румын-
ская команда продолжит 
участие в групповом этапе 
турнира. Матчи первого ту-
ра запланированы на 11 — 
1 2 января 2025 года. Завер-
шится групповой этап 22 — 
23 февраля. Четвертьфина-
лы пройдут в марте, «финал 
четырёх» — в начале мая.

Жеребьевка группового 
этапа состоится в ближай-
шее время. 16 команд будут 
разбиты на четыре группы 
по четыре клуба в каждой.

Отметим, что на группо-
вом этапе также выступит 
румынская команда «Ду-
нэря», цвета которой за-
щищает белоруска Мария
Коновал.

Материалы полосы 
подготовил

Ян БОГИРОВ

Вновь покорять 
страну сыра
и часов

Напомню, не так давно хорватский 
коллектив возглавил экс-рулевой 
сборной России Велимир Петкович. 
Контракт с немецким специалистом 
рассчитан до конца сезона-2025/26.

«Для меня «Загреб» всегда был ев-
ропейским топ-клубом вне зависи-
мости от ситуации в таблице. Я по-
нимаю, что ожидания высоки. Я тре-
нировал много игроков этой коман-
ды, а также часто бывал на трибунах 
в Загребе. У меня были хорошие от-
ношения со всеми тренерами, также 
я был давно на связи с генеральным
менеджером Божидаром Йовичем.

Считаю, что хорошо проанализи-
ровал игру команды. Думаю, могу 
внести что-то свое, чтобы улучшить 
ситуацию. Времени у нас нет. Ме-
ня знают как хорошего работника. 
Я готов проводить в зале весь день 
и знаю, что игроки могут следовать 
за мной. Моя отличительная черта 
— хорошая защита. Каждая из мо-
их команд прежде всего была хоро-
ша в обороне. Если ты только заби-
ваешь, разница всегда одинакова, но 
если ты хорошо защищаешься, то ты 
оказываешься впереди. Что касается 

нападения, мы также можем добить-
ся некоторого прогресса. Я должен 
похвалить бывших тренеров и трене-
ра по ОФП, потому что «Загреб» вы-
глядел неплохо в атлетичной игре», 
— сказал Петкович.

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

МУЖЧИНЫ.

Групповой раунд

8-й тур
ГРУППА «А»

20.11. Еврофарм Пелистер (Северная Ма-
кедония) — Фредерисия (Дания) — 29:29 
(13:16). Спортинг (Португалия) — ПСЖ 
(Франция) — 39:28 (16:15). 21.10. Матчи 
Берлин (Германия) — Динамо (Румыния) и 
Веспрем (Венгрия) — Висла (Польша) за-
вершились после подписания номера в печать.
ТУРНИРНОЕ ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД: 1. Ве-
спрем — 12 очков (7 матчей). 2. Пари Сен-
Жермен — 12 (8). 3. Спортинг — 11 (8). 4. Динамо 
— 10 (7). 5. Берлин — 6 (7). 6. Еврофарм Пелистер 
— 4 (8). 7. Фредерисия — 3 (8). 8. Висла — 2 (7). 
СЛЕДУЮЩИЕ МАТЧИ: 28.11. Висла — Фре-
дерисия, Веспрем — Еврофарм Пелистер, 
ПСЖ — Берлин, Спортинг — Динамо.

ГРУППА «В»

20.11. Ольборг (Дания) — Кольстад (Нор-
вегия) — 30:28 (13:14). Загреб (Хорватия) 
— Магдебург (Германия) — 22:18 (11:7). 

21.10. Матчи Барселона (Испания) — Нант 
(Франция) и Кельце (Польша) — Пик (Вен-
грия) завершились после подписания номера
в печать.
ТУРНИРНОЕ ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД: 1. Бар-
селона — 13 очков (7 матчей). 2. Нант — 9 (7). 
3. Ольборг — 9 (8). 4. Пик — 8 (7). 5. Кельце — 6 
(7). 6. Кольстад — 6 (8). 7. Магдебург — 5 (8). 8. 
Загреб — 4 (8).
СЛЕДУЮЩИЕ МАТЧИ: 27.11. Кольстад 
— Пик, Ольборг — Кельце, Магдебург —
Барселона, Загреб — Нант.

Немецкий гандбольный союз (DHB) 
анонсировал новый формат прове-
дения мужского чемпионата мира по 
гандболу 2027 года. Всего в турнире 
примут участие 32 команды, которые 
начнут путь с восьми групп, по четы-
ре команды в каждой. Игры пройдут 
на шести аренах, а решающие матчи 
состоятся в Кельне.

«Мы стремимся охватить как мож-
но больше регионов Германии и 
предоставить зрителям возмож-
ность ощутить атмосферу чемпио-
ната. На первом этапе турнира игры 
будут проходить в Киле, Магдебур-
ге, Штутгарте и Мюнхене. Далее ко-
манды переместятся в Ганновер и 
Кельн для второго этапа, — сооб-
щил председатель правления DHB 
Марк Шобер.

Лучшие три команды из каждой 
группы выйдут в следующий раунд, 
а команды, занявшие четвертые ме-
ста, продолжат борьбу в «President’s 
Cup» в Магдебурге. Во втором этапе 
четырнадцать команд будут разде-
лены на четыре группы. Две лучшие 
команды из каждой группы выйдут в 
четвертьфиналы, которые пройдут в 
Кельне.

Финальные матчи турнира, начи-
ная с четвертьфиналов, также прой-
дут в Кельне, в известной Lanxess 
Arena, вмещающей более 19 ты-
сяч зрителей. Это решение подчер-
кнуло важность арены, как символа
мирового гандбола.

«Мы уверены, что предложенная 
схема проведения позволит не толь-
ко провести матч на высшем уров-
не, но и предоставить зрителям уни-
кальный опыт»,  — добавил Марк 
Шобер.

Таким образом, в чемпионате
мира 2027 года команды смогут
провести от шести до девяти
матчей в зависимости от их успехов
в турнире.

Удачный дебютУдачный дебют
В стартовых матчах 8-го тура группового мужского этапа 
Лиги чемпионов «Загреб» Игоря Белявского обыграл могучий 
«Магдебург» (22:18). Постарался в том и белорусский 
плеймейкер, на счету которого четыре мяча. 

Белорусский гандболист Глеб Гарбуз продолжит 
карьеру в швейцарском «Санкт-Галлене». Контракт 
рассчитан до конца сезона-2024/25.
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Пока же на них претен-
дуют минское «Динамо» и
«Неман», но стоит подо-
печным Вадима Скрипчен-
ко взять верх в Жодино, а 
гродненцам потерять оч-
ки в Сморгони —  то интри-
га испарится, как утренний 
туман. У «Динамо» будет 
66 баллов, у «Немана» — 62 
(ничья) или 61 (поражение). 
Естественно, при потере
вистов «бело-голубыми» 
и набором оных «зелено-
желтыми» спор продолжится

в заключительном туре. За-
метим, что минчане в бли-
жайшие несколько дней 
проведут два матча, один 
из которых — долг еще за 
20-й тур. В этой игре при-
дется очень непросто, ведь 
в соперниках амбициозное 
«Торпедо-БЕЛАЗ». Впро-
чем, и вторая игра — не са-
хар: белорусское «класико»
с БАТЭ всегда проходит
остро.

Хорошо, что пока «золо-
тая» интрига дышит, а то

было бы совсем грустно. 
Внизу турнирной таблицы 
все уже очевидно: «Нафтану»
предстоят переходные мат-
чи за право сохранения про-
писки в элитном дивизио-
не, «Днепр» и «Шахтер» за-
ранее лишили себя права 
продолжать выступления на
высшем уровне.

К слову, 29-й тур разне-
сен аж на четыре дня! Это 
связано с оптимизацией ка-
лендаря, поскольку у ряда 
клубов были вопросы. 

ЧЕМПИОНАТ 

БЕЛАРУСИ
Перенесенный матч 20-го тура. 
22.11. Торпедо-БЕЛАЗ (Жодино) — 
Динамо (Минск) (стадион «Торпедо», 
19.10).
29-й тур. 23.11. Сморгонь — Не-
ман (Гродно) (стадион «Юность», 
13.00), Минск — Слуцк (СОК «Олим-
пийский», 15.00), Днепр (Могилев) 
— Ислочь (Минский район) (ста-
дион «Спартак», 17.00). 24.11. На-
фтан (Новополоцк) — Арсенал 
(Дзержинск) (стадион «Атлант», 
13.00), Витебск — Динамо (Брест) 
(ЦСК «Витебский», 14.10), Гомель — 
Славия (Мозырь) (стадион «Цен-
тральный», 18.30). 25.11. Динамо 
(Минск) — БАТЭ (Борисов) (стади-
он «Динамо», 20.00). 26.11. Торпе-
до-БЕЛАЗ — Шахтер (Солигорск) 
(стадион «Строитель», 19.00). 

ТАБЛИЦА 

РОЗЫГРЫША
 И В Н П М О

1. Динамо Мн ................. 26 19 6 1 47-10 63
2. Неман ........................ 28 19 4 5 41-19 61
3. Торпедо-БЕЛАЗ .......... 27 16 7 4 41-20 55
4. Динамо Бр ................. 28 14 6 8 61-34 48
5. Витебск ..................... 28 13 5 10 31-24 44
6. Гомель ....................... 28 11 10 7 37-27 43
7. БАТЭ .......................... 28 10 7 11 31-33 37
8. Слуцк ......................... 28 10 6 12 25-40 36
9. Ислочь ....................... 28 9 8 11 32-29 35
10. Славия ..................... 28 8 10 10 28-31 34
11. Арсенал .................... 28 9 7 12 28-36 34
12. Сморгонь ................. 27 6 10 11 28-44 28
13. Минск ...................... 28 6 10 12 28-39 28
14. Нафтан ..................... 28 4 10 14 26-44 22
15. Днепр ...................... 28 2 9 17 24-54 15
16. Шахтер .................... 28 5 7 16 18-42 2

БОМБАРДИРЫ: Эффаге (Гомель) — 
17 мячей, Корцов (Динамо Бр) — 15, 
Гордейчук (Динамо Бр), Савицкий 
(Неман) и Скавыш (Торпедо-БЕЛАЗ) 
— по 13.
ГОЛ+ПАС: Барковский (Динамо Бр) 
— 25 (10+15), Эффаге (Гомель) — 21 
(17+4), Корцов — 21 (15+6), Гордейчук 
(оба — Динамо Бр) — 19 (13+6).

ПЕРВАЯ ЛИГА
34-й тур. 23.11. БАТЭ-2 (Борисов) — 
Макслайн (Витебск) (Минск, искус-
ственное поле СОК «Олимпийский», 
14.00), Энергетик-БГУ (Минск) — 

АБФФ U-17 (Минск) (стадион РЦОР-
БГУ, 14.00), Слоним-2017 — Бумпром 
(Гомель) (стадион «Юность», 14.00), 
Орша — Белшина (Бобруйск) (го-
родской стадион, 14.00), Лида — Тор-
педо-БЕЛАЗ-2 (Жодино) (стадион 
«Старт», 14.00), Динамо-2 (Минск) 
— Волна (Пинск) (стадион «Динамо-
Юни», 14.00), Локомотив (Гомель) — 
Нива (Долбизно) (стадион «Локомо-
тив», 14.00), Шахтер-2 (Солигорск) 
— Барановичи (стадион «Шахтер», 
14.00), Островец — Молодечно-2018 
(стадион АСК, 14.00).

1. Молодечно-2018 ......... 33 22 7 4 60-26 73
2. Нива .......................... 33 21 7 5 73-30 70
3. Макслайн ................... 33 22 4 7 69-27 70
4. Белшина .................... 33 22 5 6 81-41 66
5. Волна ........................ 33 21 3 9 70-39 66
6. Лида .......................... 33 14 7 12 44-40 49
7. Динамо-2 ................... 32 14 7 11 50-38 49
8. БАТЭ-2 ....................... 33 14 7 12 46-48 49
9. Бумпром .................... 33 13 8 12 50-37 47
10. Орша ....................... 33 11 12 10 45-48 45
11. Островец .................. 33 12 7 14 44-55 43
12. Локомотив ................ 33 7 11 15 38-50 32
13. Шахтер-2 ................. 33 9 4 20 33-60 31
14. Барановичи .............. 33 8 7 18 29-60 31
15. АБФФ U-17 ............... 32 7 6 19 29-52 27
16. Слоним-2017 ............ 33 6 7 20 26-65 25
17. Торпедо-БЕЛАЗ-2 ...... 33 6 3 24 34-87 21
18. Энергетик-БГУ .......... 33 7 8 18 36-54 19

МИНИ-ФУТБОЛ
Чемпионат Беларуси. 11-й тур. 
23.11. Борисов-900 — Динамо-
БНТУ (Минск) (физкультурно-оз-
доровительный центр, 12.00), УВД-
Динамо (Гродно) — ВРЗ (Гомель) 
(спорткомплекс «Виктория», 13.00), 
Столица (Минск) — Меркурий-ГТК 
(Брест) (Дворец спорта «Уручье», 
13.00), Охрана-Динамо (Минск) — 
БЧ (Гомель) (спорткомплекс МАПИД, 
14.30), ЦКК (Светлогорск) — До-
рожник (Минск) (стадион ДЮСШ-2, 
16.30), Минск — Витэн (Орша) 
(спорткомплекс МАПИД, 18.00).

1. Минск ........................ 10 9 0 1 36-18 27
2. ВРЗ ........................... 10 8 0 2 63-21 24
3. Витэн ......................... 10 8 0 2 36-16 24
4. Охрана-Динамо .......... 10 7 1 2 29-18 22
5. Столица ..................... 10 7 0 3 31-21 21
6. УВД-Динамо ............... 10 6 1 3 36-20 19
7. БЧ .............................. 10 5 0 5 31-29 15
8. Дорожник ................... 10 3 1 6 23-33 10
9. Меркурий-ГТК ............ 10 2 1 7 16-36 7
10. Динамо-БНТУ ........... 10 1 2 7 19-41 5
11. ЦКК .......................... 10 1 0 9 12-46 3
12. Борисов-900 ............. 10 0 0 10 25-57 0

Развязка на финише

Это белоруска Арина 
Соболенко, полька Ига 
Швентек, американ-
ка Кори Гауфф, ита-
льянка Жасмин Пао-
лини и китаянка Чжэн 
Циньвэнь. Специали-
сты в основном де-
лают ставки на нашу 
теннисистку, которая, 
кроме возвращения 
звания первой ракетки мира, 
выиграла два соревнования 
из серии «Большого шлема» 

— Открытый чемпионат 
Австралии и Откры-
тый чемпионат США, 
а также турниры в
Цинциннати и Ухане.

А кто же может
победить в других
номинациях?

Дуэт года: Дабровски/
Рутлифф, Данилина/Хро-
мачева, Се Шувей/Мар-

тенс, Киченок/Остапенко, Эррани/
Паолини, Синякова/Таунсенд.
Прогресс года: Даниэль Коллинс, 
Анна Калинская, Марта Костюк,
Эмма Наварро, Диана Шнайдер.

Новичок года: Эрика Андрее-
ва, Сонай Картал, Зейнеп Сон-
мез, Ребекка Шрамкова, Лулу
Сан.
Камбэк года: Аманда Анисимова, 
Паула Бадоса, Каролина Мухова, 
Наоми Осака, Эмма Радукану.

Рафа ушел
О том, что он заверша-

ет карьеру, Рафаэль На-
даль сообщил заранее. Но 
предупредил, что сыграет 
еще раз за сборную Испа-
нии в Кубке Дэвиса и тогда
точно поставит точку.

К сожалению, прощание 
оказалось смазанным — 
поражение от Ботика ван де 
Зандшульпа из Нидерлан-
дов (4:6, 4:6). 

— Титулы, цифры, конеч-
но, существуют. Наверное, 
люди их знают. Но я бы хо-
тел, чтобы меня запомни-
ли хорошим человеком из 
маленькой деревни на Ма-
льорке. Мне повезло, что 
мой дядя был тренером по 
теннису, что у меня была 
семья, которая всегда ме-
ня поддерживала. Я был ре-
бенком, который следовал 
за мечтой, работал изо всех 
сил, чтобы добиться того, 
чего я добился. И, нужно 
быть честным, многие ра-
ботают изо всех сил, многие

выкладываются каждый 
день, но мне очень повез-
ло. Жизнь дала мне воз-
можность прожить неверо-
ятные моменты благодаря 
теннису. Хочу, чтобы меня 
запомнили хорошим чело-
веком, который следовал за 
мечтой и добился больше, 
чем когда-либо мечтал, —
сказал Надаль.

Испанец является побе-
дителем 22 турниров «Боль-
шого шлема», а также дву-
кратным олимпийским чем-
пионом. А вот так кратко, но 
емко на завершение карье-
ры экс-первой ракетки ми-
ра испанца Рафаэля Надаля 
откликнулась пресс-служба 
АТР: «Конец карьеры. Начало
наследия». 

«Финал четырех» примет моги-
левский спорткомплекс «Олимпиец». 
Как обычно, вначале состоятся полу-
финальные матчи, а на следующий 
день пройдут финал и поединок за 
третье место. На Кубок претендуют 
«Минск», «Гродно-93», моиглевский 
«Борисфен» и витебский «Рубон». 

КУБОК БЕЛАРУСИ
23.11. 1/2 финала. Рубон (Витебск) — Грод-
но-93 (12:45), Минск — Борисфен (Могилев) 
(15.30). 24.11. Матч за 3-е место (17.00).
Финал (19:45).

Триллер в Минске
Молодежная команда «Минска» 

едва на обыграла входящую в топ-3 
женского белорусского баскетбола

«Олимпию». К большому 
отдыху хозяйки площад-
ки уступали пять очков, но, 
вернувшись, провели ударный 
третий период, в котором не толь-
ко ликвидировали отставание. Од-
нако не прошло и трех минут после 
старта четвертого периода, как го-
стьи вернули лидерство, после че-
го началось пресловутое перетяги-
вание каната. За 1.47 до финиша ос-
новного времени «Олимпия» вела 
65:61. За 27 секунд до сирены мин-
чанки благодаря точному трехоч-
ковому броску Лисковой сократи-
ли разрыв до минимума (64:65). Но 
за пять секунд Бернацкая успеш-
но реализовала оба штрафных и

поставила точку. Отчаянный бро-
сок хозяек площадки из-за дуги
оказался неточным. 

Что касается встречи двух «Го-
ризонтов», то старшие ожида-

емо легко победили млад-
ших. Последние смогли 
набрать всего лишь 39 оч-
ков. С другой стороны, ока-
завшись на втором эта-
пе в сильнейшей группе, 

юные «РЦОПовки» получат 
неоценимый опыт встреч с

сильными соперницами.

ЧЕМПИОНАТ БЕЛАРУСИ
Группа «А». 20.11. Горизонт (Минская об-
ласть) — Горизонт-2-РЦОП (Минская об-
ласть) — 88:39 (19:6, 22:13, 23:6, 24:14; Яхно-
вец — 11 + 6 ассистов; Трофимова — 9), Минск 
(молодежная) — Олимпия (Гродно) — 64:67 
(15:20, 16:16, 23:13, 10:18; Линдерова — 16;
Лясковская — 19 + 6 подборов).

ТАБЛИЦА РОЗЫГРЫША 

 И В П М О

1. Горизонт ..............................10 9 1 887-450 19
2. Минск ...................................9 9 0 851-421 18
3. Олимпия ..............................10 7 3 799-523 17
4. Минск (мол.) .........................10 5 5 728-596 15
5. Горизонт-2-РЦОП ...................9 4 5 535-670 13

23.11. Олимпия — Минск (игровой зал УОР, 
13.00), Горизонт-2-РЦОП — Минск (мо-
лодежная) (спорткомплекс «Горизонт»,
13.00).
Группа «Б». 22.11. Гомельские рыси (моло-
дежная) — Виктория (Гродно) (Дворец игро-
вых видов спорта, 14.00). 23.11. Гомельские 
рыси — Виктория (Дворец игровых видов 
спорта, 11.00). 24.11. БОК Виктория (Брест) 
— Гомельские рыси (молодежная) (Дворец 
спорта «Виктория», 12.00).

6. Гомельские рыси ...................9 4 5 664-615 13
7. БОК Виктория ........................9 3 6 455-737 12
8. Виктория ..............................9 1 8 452-778 10
9. Гомельские рыси (мол.) ..........9 0 9 298-879 9

МУЖЧИНЫ. Группа «Б». 20.11. Борисфен 
(молодежная) — Рубон (молодежная) — 
80:40 (26:7, 14:16, 20:12, 20:5; Горбачевский — 
20 + 14 подборов + 10 ассистов; Тумашик — 13 
+ 7 подборов). 

1. РЦОП-СДЮШОР ....................7 6 1 651-409 13
2. Гродно-93 ГрГУ ......................6 6 0 424-295 12
3. Гомельские рыси ...................7 5 2 574-440 12
4. РГУОР ...................................7 3 4 427-436 10
5. Рубон (мол.) ..........................8 2 6 458-670 10
6. БОК Виктория .......................7 2 5 428-534 9
7. Борисфен (мол.) ....................8 1 7 496-674 9

24.11. РГУОР — Гродно-93-ГрГУ (спортком-
плекс РГУОР, 14.00), БОК Виктория — Го-
мельские рыси (Дворец спорта «Виктория»,
15.00).

Материалы полосы подготовил 
Андрей ПЕТРОВ

Кто она, теннисистка 
года?

на 
а 

—

WTA представила ежегодные номинации. В самой 

главной «Теннисистка года» пять претенденток.

Борьба за Кубок
Главные силы мужского белорусского баскетбола

в эти выходные пропустят очередной тур чемпионата,

но разыграют национальный Кубок.

После международной паузы 22 ноября возобновится национальный 

чемпионат Беларуси по футболу. И не исключено, что уже в субботу 

определится обладатель золотых медалей.
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С 11 по 17 ноября сразу в 
шести городах Беларуси был 
организован первый тур дет-
ско-юношеской волейболь-
ной лиги «Мяч над сеткой». 
Первый тур турнира для 
юных волейболистов прошел 
на площадках в Жлобине, 
Могилеве, Витебске, Поста-
вах, Борисове и Новополоц-
ке. Юноши и девушки высту-
пили в возрастной категории 
— 2010 г.р. и моложе. 

Ознакомимся с первыми 
результатами ребят:

Юноши 2010 г.р., «А»

1-е место — Гомельский ОК по ИВС 
(4 победы, 11 ОЧКОВ); 2-е место — 
СДЮШОР г. Верхнедвинск (3 победы, 
9 очков); 3-е место — РГУОР-2011
(2 победы, 6 очков); 4-е место — СДЮ-
ШОР ВК «Минск»-2 (1 победа, 4 очка); 
5-е место — Витебский ОК по ИВС
(0 побед, 0 ОЧКОВ).

Юноши 2010 г.р., «Б»

1-е место — СДЮШОР ВК «Минск»-1 
(4 победы, 12 очков); 2-е место — 
Глубокая районная ДЮСШ (3 побе-
ды, 8 очков); 3-е место — ДЮСШ
г. Поставы (2 победы, 6 очков); 4-е 
место — СДЮШОР г. Гродно — 
ОЦФВиСУиС (1 победа, 3 очка); 5-е 
место — ДЮСШ «Коммунальник-
Могилев» (0 побед, 0 очков).

Девушки 2010 г.р., «А»

1-е место — ЦОР г. Жлобин (2 побе-
ды, 7 очков); 2-е место — СДЮШОР 
«Жемчужина Полесья» (2 победы,
6 очков); 3-е место — СДЮШОР ВК 
«Минск»-2 (2 победы, 5 очков); 4-е 
место — ДЮСШ «Борисов 2010»
(0 побед, 0 очков).

Девушки 2010 г.р., «Б»

1-е место — СДЮШОР, г. Гродно — 
ОЦФВиСУиС (3 победы, 8 очков); 2-е 
место — СДЮШОР №2 г. Новополоцк 
(2 победы, 7 очков); 3-е место — 
Брестский ОК по ИВС «Виктория» (1 
победа, 3 очка); 4-е место — Гомель-
ской ОК по ИВС (0 побед, 0 очков).

Девушки 2010 г.р., «В»

1-е место — Витебский ОК по ИВС 
(3 победы, 8 очков); 2-е место — 
ДЮСШ «Коммунальник-Могилев»
(2 победы, 7 очков); 3-е место — 
СДЮШОР ВК «Минск»-1 (1 победа, 
3 очка); 4-е место — Березинская 
ДЮСШ (0 побед, 0 очков).

В нынешнем сезоне тур-
нир обещает быть ярким и 
интересным: 10 возрастных
групп, 96 команд юно-
шей и девушек, более 1700
участников. 

Проект «Мяч над сеткой» 
был создан для юношей и 
девушек 10 — 16 лет, для

которых особенно важно 
приобщиться к здоровому 
образу жизни. Это уникаль-
ная возможность для под-
ростков из регионов страны 
повысить свое мастерство 
и однажды стать игроками 
сборной.

Турнир «Мяч над сеткой» 
помогает на ранних этапах 
находить талантливых во-
лейболистов, а также дает 
детям бесценный соревно-
вательный опыт. По сути, это 
детский вариант чемпионата 
страны со всеми атрибутами 
взрослого.

Соревнования проходят 
в два этапа и дают возмож-
ность командам из регионов 
продемонстрировать свои 
силы в состязаниях на ме-
стах, чтобы после бороться 
за победу в финальных тур-
нирах, которые проводятся 
в разных городах Беларуси.

Суперлиберо 2025
Президентский спортив-

ный клуб совместно с Бе-
лорусской федерацией во-
лейбола, Министерством 
спорта и туризма и Мини-
стерством образования 
объявили о старте третье-
го сезона республиканского 
конкурса «Суперлиберо». 

Конкурс проводится сре-
ди мальчиков (юношей, 
мужчин) и девочек (деву-
шек, женщин) раздельно в 
пяти возрастных группах:

I. дети: 2015 г.р. и моложе;
II. подростки: от 2007 до 2014 гг. р.;
III. молодежь: от 1990 до 2006 гг. р.;
IV. взрослые: от 1965 до 1989 гг. р.;
V. пожилые: 1964 г. р. и старше.

Чтобы принять участие 
необходимо:

 ► выполнить упражнение 
«непрерывные передачи мя-
ча поочередно двумя рука-
ми сверху (верхняя пере-
дача) и двумя руками снизу 
(нижняя передача) продол-
жительностью от 30 секунд 
до одной минуты»;

 ► в период с 14.11.2024 по 
30.04.2025 опубликовывать 
только одно видео с выпол-
нением вышеназванного 

упражнения в виде поста в 
своем аккаунте «Instagram»;

 ► быть подписанным на ак-
каунт Президентского спор-
тивного клуба @sportclub.by в 
социальной сети «Instagram»;

 ► в опубликованном по-
сте отметить аккаунт
@sportclub.by;

 ► поставить хэштег #супер-
либеро2025;

 ► подписать видео (напри-
мер: Иванов Иван, 1990 г. р., 
г. Слоним, 97 передач);

 ► на время проведения 
проекта аккаунт участника 
должен быть открыт.

Победитель проекта опре-
деляется посредством под-
счета максимального коли-
чества передач мяча в каж-
дой из пяти возрастных групп 
среди мальчиков (юношей, 
мужчин) и девочек (девушек, 
женщин) раздельно.

При равном количестве 
передач мяча у двух и более 
участников победитель про-
екта определяется по более 
ранней дате публикации со-
ответствующего видео.

Победитель проекта в 
каждой возрастной группе 
награждается ценным при-
зом —  телефоном iPhone 16.

Награждение победите-
лей проекта состоится на 
церемонии закрытия рес-
публиканских соревнова-
ний детско-юношеской во-
лейбольной лиги «Мяч над 
сеткой», которая пройдет в 
мае 2025 г. в Республикан-
ском государственном учи-
лище олимпийского резер-
ва (г. Минск, ул. Филимоно-
ва, 55/1). Личная явка побе-
дителя для получения приза 
обязательна.

Конкурс реализуется с це-
лью вовлечения как мож-
но большего количества де-
тей и подростков, молоде-
жи, трудоспособного населе-
ния и лиц пожилого возраста 
в регулярные физкультурно-
спортивные занятия и приоб-
щения их к активному отды-
ху. (Источник: Президентский 
спортивный клуб) 

Привлекаем лучших
12 ноября в штаб кварти-

ре НОК состоялось совеща-
ние по проведению между-
народного турнира по пляж-
ному волейболу нового фор-
мата в 2025 году в столице 
Беларуси. 

В совещании приняли уча-
стие представители НОК,
ОО «Белорусская Федерация 
волейбола», ОО «Всероссий-
ская федерация волейбола» 
и Министерство спорта: 

Виктор Александрович Лукашенко
(президент НОК Беларуси), Ксе-
ния Андреевна Санкович (гене-
ральный секретарь НОК Беларуси),
Сергей Михайлович Ковальчук (ми-
нистр спорта и туризма Республи-
ки Беларусь), Андрей Владимиро-
вич Горбенко (вице-президент ОО 
«ВФВ»), Юрий Николаевич Юрьев 
(советник президента ОО «ВФВ»), 
Егор Юрьевич Юрьев (генеральный 
директор АНО «Спортивно-учеб-
но-оздоровительный центр «ВОЛЕЙ 
ГРАД»), Владимир Александрович 
Ващенко (председатель ОО «БФВ»), 
Алла Аллабергеновна Тетерина
(генеральный секретарь ОО «БФВ»). 

Стороны обсудили пер-
спективы и условия прове-
дения в центре Минска со-
вместного международного 
турнира по пляжному волей-
болу в 2025 году. Как отме-
тили участники совещания, 
учитывая опыт российских 
коллег, ожидается, что сорев-
нования в открытом форма-
те смогут привлечь лучших 
белорусских и российских 
игроков, а также сильные 
иностранные команды.

По мнению организаторов, 
проведение такого масштаб-
ного спортивного праздника 
ближе познакомило бы жи-
телей Минска и гостей сто-
лицы с пляжным волейболом 
— ярким и зрелищным ви-
дом спорта, набирающим все 
большую популярность в ми-
ре, а также подарило бы не-
забываемые впечатления и 
эмоции болельщикам.

Проведение турнира пла-
нируется в начале сентября 
2025 года на площадке ря-
дом со столичным Дворцом 
спорта. Соревнования ста-
нут фееричным событием 
для пляжных волейболистов 
из Беларуси, России, Ку-
бы, Сербии и других стран,
желающих принять участие 
в этом турнире. 

Анонс матчей
Первыми в среду высту-

пили брестское «Прибужье» 
и команда «РГУОР-2008» 
(Минск). Брестчанки в воле-
вом стиле обыграли сопер-
ниц, не позволив тем ни в 

одной из партий добраться
к отметке в 20 очков — 3:0 
(25:17, 25:16, 25:15). 

Все любители волейбо-
ла смогут наблюдать за  
играми любимых команд 
в ближайшие выходные. С
расписанием ознакомимся
ниже. 

ЧЕМПИОНАТ 

БЕЛАРУСИ

ВЫСШАЯ ЛИГА. 

ЖЕНЩИНЫ

23 ноября (суббота)

15.00 — «Коммунальник-Могилев» 
(Могилев) — «РГУОР-2008» (Минск), 
ул. Курако, 28, г. Могилев. 16.00 — 
«Лiлея-Новополоцк» (Новополоцк) — 
«Жемчужина Полесья» (Мозырь), ул. 
Парковая, 28, г. Новополоцк. 17.00 — 
«Коммунальник-ГрГУ» (Гродно) — «Ат-
лант» (Барановичи), ул. Захарова, 32, 
г. Гродно.

24 ноября (воскресенье)

17.00 — «Прибужье» (Брест) — 
«Минчанка-2» (Минск), СК «Олимп» 
ул. Дзержинского, 46, г. Брест.

ВЫСШАЯ ЛИГА. 

МУЖЧИНЫ

23 ноября (суббота)

17.00 — «Энергия» (Гомель) — «Марко-
ВГТУ» (Витебск), ул. Б.Хмельницкого, 
29, г. Гомель. 17.00 — «Столица» 
(Минск) — «Легион» (Обухово), СК 
«Виталюр», г. Минск. 17.00 — «Ком-
мунальник-Могилев» (Могилев) — 
«Минск» (Минск), ул. Курако, 28, г. Мо-
гилев. 18.00 — «Шахтер» (Солигорск) 
— «Борисов-БГУФК» (Борисов), ул. 
М.Горького, 36, г. Солигорск.

ПЕРВАЯ ЛИГА. 

ЖЕНЩИНЫ

23 ноября (суббота)

14.00 — СДЮШОР ВК «Минск» — 
БНТУ (Минск) — «Жемчужина Поле-
сья-2» (Мозырь), ул. Молодежная, 1,
г. Минск. 16.30 — «РГУОР-2009» 
(Минск) — «Надежда» (Гомель), ул. 
Молодежная, 1, г. Минск.

24 ноября (воскресенье)

12.00 — «РГУОР-2009» (Минск) — 
«Жемчужина Полесья-2» (Мозырь), 
ул. Молодежная, 1, г. Минск. 14.30 
— СДЮШОР ВК «Минск» — БНТУ 
(Минск) — «Надежда» (Гомель), ул. 
Молодежная, 1, г. Минск.

24 ноября в 16:00 наша 
титулованная женская про-
фессиональная команда 
«Минчанка» в рамках 11-го 
тура Открытого чемпиона-
та России проведет матч на 
выезде в Нижнем Новгороде
против местной «Спарты». 
По итогам десяти туров 
высшего дивизиона чемпи-
оната России «Минчанка» 
располагается на 13-м ме-
сте в турнирной таблице с
4 очками в активе. 

Валерия ФИЛИПКОВА 

Даешь молодежь!
После ярких выступлений лучших белорусских команд во втором туре 

предварительного этапа Кубка Беларуси, наши волейболисты возвращаются 

к борьбе в чемпионате Беларуси в рамках шестого тура, который состоится

в ближайшие выходные. 
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Мнение чемпиона
Двукратный призер Олимпиа-

ды-2020, шестикратный чемпион 
Европы российский пловец Кли-
мент Колесников заявил, что ино-
странные пловцы соскучились по 
соперникам из России.

Ранее на Кубке мира в Инчхоне
(Южная Корея) в нейтральном ста-
тусе выступил Андрей Минаков.
Спортсмен завоевал бронзовую
награду на дистанции 100 м
баттерфляем.

— С Минаковым общался
на тему его поездки в Корею?

— Просто спросил, как там ре-
бята. Он сказал, что они скучают по 
нам. Это все взаимно, — приводит 
слова Колесникова «Матч ТВ».

Приглашение к работе
Будущий владелец футбольно-

го клуба «Париж», являющийся чле-
ном самой богатой семьи Фран-
ции, Антуан Арно объявил, что не-
мецкий специалист Юрген Клопп 
в составе группы «Ред Булл», кото-
рой будет принадлежать 11% ак-
ций парижского клуба, будет уча-
ствовать в проекте французского
клуба.

«Я несколько раз разговаривал с 
Клоппом, и он очень рад работать 
с нами. Мы не придем одни. «Ред 
Булл» рядом с нами, потому что мы 
знаем, в чем мы хороши, а в чем — 
нет. У нас есть навыки управления, 
но нет навыков в футбольных опера-
циях. У «Парижа», вероятно, лучший 
кадровый резерв в мире, он может 
соперничать только с «Сан-Паулу». 
Революционные инструменты об-
работки данных «Ред Булл» и Клоп-
па окажут большую помощь нашим 
усилиям по скаутингу.

«ПСЖ» — это клуб, который я лю-
блю с 12 лет. Вы никогда не услы-
шите от меня ничего негативного 
о нем. Я не исключаю конкуренции 
двух клубов в столице Франции», — 
приводит слова Арно французское 
издание L’Equipe.

На данный момент ФК «Париж» 
выступает во французской Лиге 2, 
где располагается на первой строч-
ке в турнирной таблице с 27 очками 
после 13 игр.

Напомним, немецкий специалист 
с 1 января станет глобальным руко-
водителем футбольных операций в 
компании «Ред Булл». Ранее Клопп 
возглавлял «Ливерпуль», с которым 
выиграл АПЛ, Лигу чемпионов и 
другие трофеи.

Решение форварда
Леброн Джеймс приостано-

вил активность в соцсетях. «Услы-
шимся. Временно покидаю соц-
сети. Берегите себя», — сообщил 
звездный форвард. Джеймс пред-
варил свое объявление цитатой 
менеджера Кевина Дюрэнта Рича
Клеймана.

«В мире и так столько ненависти и 
негатива. Меня удивляет, что спор-
тивные медиа считают негативные 
мнения лучшим способом освеще-
ния. Спорт — последняя часть об-
щества, которая нас объединяет. 
Почему его освещение не может де-
лать то же самое? Кликбэйт стано-
вится таковым, только когда вы его 
озвучиваете. Такая широкая плат-
форма могла бы принести измене-
ния и позволить нам сбежать от не-
гативных сторон окружающей ре-
альности. Но все превратилось в 
бессмыслицу. Олимпийские игры и 
шоу Леброна и Джей Джей Редика
показывали будущее, которое
могло бы наступить».

Хитрый коуч
Защитник сборной Украины и 

лондонского «Арсенала» Александр
Зинченко рассказал, как перед игра-
ми может схитрить главный тренер 
«канониров», испанский специалист 
Микель Артета.

«Я видел, как Микель Артета го-
ворил травмированным игрокам 
приехать на командном автобусе и 
зайти в раздевалку со своими ве-
щами, чтобы сбить с толку трене-
ра другой команды. Артета любит 
играть в игры разума с соперника-
ми!» — приводит слова Зинченко из-
вестный журналист и инсайдер Фа-
брицио Романо в социальной сети X 
(ранее Twitter).

Александр Зинченко выступает
за «Арсенал» с 2022 года. Ранее 
украинец играл за «Манчестер
Сити», ПСВ и «Уфу». Лондонский 
«Арсенал» не рассчитывает на укра-
инского защитника и может про-
дать его уже в январе, сообщает
британская пресса.

Зинченко, по информации ис-
точника, больше не входит в планы 
главного тренера «канониров» Ми-
келя Артеты, потому что на пози-
ции левого защитника специалист 
планирует и уже использует других 
футболистов.

Сюрприз от пилота
Пилот «Уильямса» Алекс Албон 

показал в социальных сетях специ-
альный дизайн гоночного шлема, 
который он будет использовать на 
предстоящем Гран-при Лас-Вегаса.

«Игрок 23 к битве готов! Спец-
выпуск Вегаса загружается...» —
написал Албон под фотографиями

шлема на своей странице в со-
циальной сети X (ранее Twitter). 
Алекс Албон занимает 16-е место
в личном зачете, на его счету
12 очков.

Другие критерии
На официальном сайте незави-

симого органа по борьбе с нега-
тивными явлениями в водных ви-
дах спорта (World Aquatics Integrity 
Unit) появилась новая редакция (да-
тирована 18 ноября) правил по ней-
тральному статусу, согласно кото-
рой фиксируется смягчение крите-
риев допуска россиян и белорусов к
международным стартам.

В новой версии правил отсут-
ствует запрет на участие предста-
вителей России и Беларуси в ко-
мандных видах программ, в случае 
с плаванием — это эстафеты, в слу-
чае с прыжками в воду — синхрон-
ные прыжки, а также дуэты и группы 
в синхронном плавании.

При этом под запретом по-
прежнему остается контактный ко-
мандный вид спорта — водное по-
ло. Ранее россияне и белорусы 
могли быть допущены к междуна-
родным соревнованиям только в
индивидуальных дисциплинах.

Также, согласно новой редакции, 
в World Aquatics сняли ограничения 
по количеству заявок от россиян/
белорусов на одну дистанцию.

Витебские старты
В Витебске был организован от-

крытый чемпионат области по пла-
ванию на короткой воде (25 м) сре-
ди мужчин и женщин. Спортсмены 
состязались в таких способах пла-
вания, как баттерфляй, на спине, 
брасс, вольный стиль.

Как отметил главный судья Вале-
рий Косенков, в соревнованиях уча-
ствуют сборные команды городов 
Витебска, Полоцка, Новополоцка, 
Орши, Лиозно. Лучшие спортсмены 
по итогам соревнований будут ото-
браны в сборную команду Витеб-
ской области для участия в откры-
том чемпионате Беларуси, который 
пройдет в Минске 17 декабря.

По словам тренера Александра 
Гордиенко, главная задача — вы-
явить сильнейших, чтобы достойно 
представить Витебскую область. И 
каждый тренер переживает за свое-
го спортсмена, с каким результатом 
выступит его подопечный.

Также заметным событием в 
спортивной жизни в областном 
центре на Западной Двине стал 
международный турнир по прыж-
кам на батуте «Славянские игры». 
159 спортсменов из Минска, всех
областей Беларуси и регионов Рос-
сии (в том числе представители

национальных команд) состяза-
лись за призы соревнований. Как 
единодушно подчеркивают тре-
неры и спортсмены, на «Славян-
ских играх» высочайший уровень
конкуренции. 

«Бронза» из Ташкента
В Ташкенте прошел между-

народный турнир по спор-
тивной гимнастике «Бар-
хатная дорога». Уча-
стие в нем приняли 
около 100 спортсме-
нов из шести стран, 
в том числе олим-
пийские чемпионы, 
а также победите-
ли и призеры мировых 
континентальных форумов.

Белорусские атлеты на турнире 
выиграли более 40 наград. У муж-
чин победу в вольных упражнени-
ях одержал воспитанник Могилев-
ской городской СДЮШОР «Багима» 
им. О.Г. Мищенко Егор Шарамков. 
В многоборье он стал бронзовым 
призером.

Кроме того, воспитанники школы 
Егор Шарамков и Алексей Селезнев
в компании с Олегом Тесельским
стали вторыми в командном
турнире.

Брестчане — лучшие!
Команда Брестской погранич-

ной группы заняла первое место 
на состоявшемся в Гомеле чемпи-
онате органов пограничной служ-
бы по самбо. Второе и третье места 
достались командам Гродненской 
пограничной группы и Пинского

пограничного отряда.
Брестчане были луч-
шими в весовых кате-

гориях до 98 кг и свы-
ше 88 кг. В них по-
бедителями стали 
Динислам Ибраги-
мов, удостоенный 
специального приза 

за лучшую технику, и 
Павел Мироненко. Алек-

сандр Александров и Артур Про-
копенко завоевали вторые места 
в весовых категориях до 79 кг и до 
71 кг. Владиславу Болботу доста-
лась «бронза» в категории до 98 кг. 
Чемпионаты по прикладным видам 
спорта проводятся среди белорус-
ских пограничников ежегодно. На 
предыдущем чемпионате по самбо 
брестчане были третьими.

На международном уровне
Игорь Бриштель из Кобрина стал 

лучшим пляжным футболистом

Беларуси 2024 года. Легендарный 
ветеран национальной команды в 37 
лет показывает мировой уровень.

Форвард получил в голосовании 
110 баллов. На второй строчке ока-
зался Олег Гапон (90), а третьим 
был Михаил Августов (87). Закрыли
топ-5 Вадим Бокач (31) и Артемий 
Дрозд (29).

В этом сезоне Игорь Бриштель 
был удостоен индивидуальных на-
град «Лучший бомбардир» (12 го-
лов) и «Бронзовый мяч» чемпиона-
та мира-2024, который состоялся в 
феврале в Дубае. Тогда сборная Бе-
ларуси завоевала четвертое место. 
В полуфинале подопечные Никола-
са Альварадо обидно уступили в се-
рии пенальти итальянцам (3:3, 4:5 
пен.). В матче за «бронзу» нашей ко-
манде сил не хватило — поражение 
со счетом 1:6.

В октябре национальная команда 
прошла в финальную стадию чем-
пионата мира. Она состоится с 1 по 
11 мая 2025 года на Сейшельских 
островах.

В сентябре 2024-го белорусы за-
няли третье место в Суперфинале 
Лиги Европы. В 2021-м и 2023 годах 
наша команда взяла «бронзу».

Материалы подготовил
Георгий ПОСПЕЛОВ
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Полузащитник «Манчестер Сити» и обладатель «Золотого мяча» Полузащитник «Манчестер Сити» и обладатель «Золотого мяча» 

в 2024 году Родри считает нападающего Лионеля Месси лучшим в 2024 году Родри считает нападающего Лионеля Месси лучшим 

футболистом в истории. Ранее Родри играл в Ла Лиге.футболистом в истории. Ранее Родри играл в Ла Лиге.

«У меня нет сомнений, это Месси. Криштиану удалось сравниться с 
Месси без врожденного таланта. Но те, кто играли против них, понимают
разницу.

Мы не хотели, чтобы Криштиану заходил в штрафную, так как это бы-
ло смертельно опасно. Но Месси всегда заходил в штрафную и создавал 
нам больше проблем. Месси получал мяч, а ты говорил: «Опасность».

Когда я начинал играть против него, я пытался отобрать у него мяч, но 
он всегда уворачивался от меня», — приводит слова Родри испанская 
пресса.

В этом сезоне Родри провел три игры, а затем получил травму
крестообразной связки колена.

Золотой Золотой 
футболистфутболист
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спортивные анекдоты

  * * *
После прыжков с парашютом 
к инструктору подходит курсант:
— Отметьте меня. Шишкин. Два 
прыжка.
— Это же ваш первый…
— Это был мой первый и последний 
прыжок.

  * * *
Переписка в интернете:
— А какое у вас телосложение?
— Спортивное.
— А каким видом спорта занимаетесь?
— Сумо.

Уже послезавтра может 
быть определен триумфатор 
сезона. Для того, чтобы до-
срочно завоевать свой чет-
вертый титул, Максу Фер-
стаппену достаточно фини-
шировать на любой позиции 
в топ-8 при условии, что он 
опередит Ландо Норриса. 

Трасса в Лас-Вегасе — 
одна из самых протяжен-
ных в календаре чемпионата 
«Ф-1». Длина круга состав-
ляет 6100 метров. Больше 
лишь у бельгийского «СПА-
Франкормаш» (7000 ме-
тров). Почти треть дистан-
ции занимает длинная пря-
мая продолжительностью 
почти в два километра. На 
остальных участках «коль-
ца» пилотам предстоит пре-
одолеть 17 поворотов, при-
чем на большинстве из них 
скорость придется суще-
ственно снижать. Посколь-
ку заезды будут проходить в 
ночное время, для освеще-
ния автодрома задействуют 
1750 мощных прожекторов. 
Максимальная скорость, ко-
торую могут развить боли-
ды в Лас-Вегасе, составля-
ет около 340 км/ч. Автодром 
является одним из самых 
быстрых в «Формуле-1».

Изюминкой Гран-при Лас-
Вегаса является самый 
большой сферический экран 
в мире, установленный воз-
ле трассы. Необычное со-
оружение является кон-
цертным залом, а его внеш-
няя сторона — это гигант-
ский светодиодный дисплей. 
Высота здания составля-
ет 111 метров, а ширина — 
157. У некоторых болельщи-
ков есть опасения, что яр-
кое свечение здания-сферы 
может стать отвлекающим 
фактором для пилотов.

В прошлом году этап в 
Лас-Вегасе обрел скан-
дальный характер из-за 

инцидента, случившегося 
на первой тренировке. Ког-
да Карлос Сайнс проезжал 
по дренажному люку, тот 
взлетел вверх прямо под 
машиной испанца и вывел 
из строя силовую установ-
ку. Также из-за этого форс-
мажора пострадал болид 
Эстебана Окона. Органи-
заторы Гран-при вывесили 
красные флаги, прогнали с 
трибун зрителей, а затем су-
дьи наказали Сайнса штра-
фом в «минус 10 позиций» на 
старте гонки за замену дви-
гателя. Жесткое решение по 
отношению к испанцу вызва-
ло много дискусий. «Я про-
сто не верю в такую ситуа-
цию. Очевидно, что тут мож-
но было применить пункт о 
форс-мажоре, чтобы я не по-
лучил штраф, но всегда на-
ходятся люди, всегда нахо-
дятся способы, чтобы сде-
лать плохо конкретному че-
ловеку», — посетовал Сайнс. 
Впоследствии в квалифи-
кации Карлос занял второе 
место, но вышел на старт 
главного заезда лишь 12-м.

Гонка получилась зрелищ-
ной и событийной. Победу 
одержал Макс Ферстаппен. 
Нидерландец стартовал

вторым, но в первом же по-
вороте в агрессивной ма-
нере выдавил за пределы 
трассы Шарля Леклера и за-
хватил лидерство. Вскоре 
судьи выписали пилоту «Ред 
Булл» 5-секундный штраф, 
посчитав, что он нарушил 
правила в дуэли с монега-
ском. Леклер опередил Мак-
са еще до того, как тот отбыл 
наказание. Ферстаппен зае-
хал на пит-лейн и вернулся в 
гонку лишь девятым. Каза-
лось, что перед «Феррари» 
открывается путь к победе. 
Однако действующий чем-
пион мира постепенно про-
рывался вперед. Яркая ду-
эль произошла между Мак-
сом и Джорджем Рассел-
лом. В пылу борьбы пилот 
«Мерседес» едва не разбил 
свой автомобиль и отдал по-
зицию. На 32-м круге Сер-
хио Перес вырвался в лиде-
ры гонки, но вскоре Леклер 
вернул первое место. Позже 
эту пару настиг Ферстаппен 
и быстро возглавил пелетон. 
В итоге Макс стал победите-
лем. Леклер и Перес сража-
лись до самого клетчатого 
флага, эта дуэль осталась за 
монегаском.

Алексей ПИСЬМЕНКОВ

Лас-Вегас:

предвкушая
коронацию

В ближайшие дни пилотов «Формулы-1» ожидает борьба на одной из самых 

новых трасс в мире. В прошлом году «королевские гонки» впервые в XXI веке 

проходили в Лас-Вегасе. Грядет вторая проба этого автодрома. Спортсмены 

выйдут на старт ночью, но по белорусскому времени это будет утро. 

Квалификация состоится в субботу (начало в 9.00), гонка — в воскресенье (9.00).


